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НОВОСТИ

Александра Белых утвердили в должности главы краевой КСП
ДепутатыЗаконодательногособранияПермскогокраянапленарномзаседании15февраляутвердилиАлексан-

драБелыхвдолжностипредседателяКонтрольно-счётнойпалаты(КСП).Кисполнениюсвоихобязанностейон
приступит4марта.ВэтойдолжностиБелыхутверждённашестьлет.

АлександрБелыхслужилвпрокуратурев1993–2016годах,с2009-гопо2015-йбылпрокуроромПермскогокрая.
Виюне2015годаегоназначилинадолжностьначальникауправленияГенеральнойпрокуратурыРФвПриволжском
федеральномокруге.ЕгокандидатурунапоструководителяПермскойКСПвноябрепрошлогогодапредложил
губернаторДмитрийМахонин.ЗатемБелыхпрошёлсобеседованиевСчётнойпалатеРФиполучилрекомендацию
дляутверждения.

ДействующийпредседательКСПГеннадийТушнолобов,возглавляющийпалатусфевраля2018года,покинет
свойпостпослеокончаниясрокаполномочийвфеврале.Напленарномзаседаниионотметил,чтонесталпретен-
доватьнановыйсрокпособственномужеланию.

В Перми в мае закроют мост над железной дорогой на Карпинского 
ВПермиготовятсякпрекращениюдвижениявсехвидовтранспортанаучасткахул.Карпинскогоиул.Столбовой

междушоссеКосмонавтовиул.Левченко.РечьидётомостовомпереходенадТранссибирскойжелезнодорожной
магистралью.

Впресс-службеМинистерстватранспортаПермскогокраярассказали,чтоподрядчикприступитквыполнению
работвмаеэтогогода,азавершитвмаеследующего.

Введомствеотметили,чтореконструкциябудетпроходитьвдваэтапаипредполагаетпереустройствокомму-
нальныхиинженерныхсетей.Насамомпутепроводепланируетсяувеличитьколичествополоссдвухдошести,
а такжевыполнитьпереукладкутрамвайныхпутей,отделивихбортом.

Предстоящиеработыприведуткизменениюсхемыдвиженияавтобусовитрамваевнаэтомучастке.Сейчаспо
этойдорогеходятмаршрутыавтобусов№3,4,36,36К,59,59К,атакжетрамваи№11и12.Автомобилистампридётся
такжедвигатьсявобъезд.

ТрамвайноедвижениемеждуБалатовоицентромнавремяреконструкцииостановитсяполностью,планируется
запуститьвременныйкомпенсационныймаршрутавтобусов.

Городские власти добиваются сноса кафе в парке Горького 
ВАрбитражныйсудПермскогокраяпоступилиисковыезаявленияадминистрацииСвердловскогорайонаи

департаментаземельныхотношений(ДЗО)ПермикООО«Центральныйпаркразвлеченийим.М.Горького»,которое
направахарендыуправляетодноимённымпаркомвцентрегорода.Информацияобэтомразмещенавкартотеке
суда.

АдминистрацияСвердловскогорайонатребуетпризнатьсамовольнымипостройкамииснестилетниекафе
«Халва»иCasaMia,аттракцион«ДомДракулы»(«Логовопиратов»)идваобщественныхтуалета.ДЗОдобивается,
чтобысудпризналотсутствиеукомпанииправасобственностинаТеатрэстрадыиконтрольнуюбудку.

Первыезаседанияпорассмотрениюобоихисковназначенына5марта.Такжесудудовлетворилходатайства
истцовопринятииобеспечительныхмерввидезапретаРосрееструрегистрироватьсделкисобъектами,которых
касаютсязаявления.

ООО«ЦПРим.М.Горького»арендуетпаркс2001года.Совладельцамиобществаявляютсяпермскийпредпри-
нимательРашидГабдуллин(76%долейвуставномкапитале)иДЗОПерми(24%).Срокарендыпаркакомпанией
заканчиваетсяв2029году.

Владелец «Сатурн-Р» хочет взыскать с музея PERMM  
16,8 млн рублей 

Основательхолдинга«Сатурн-Р»АлександрРепинобратилсявАрбитражныйсудПермскогокраясиском
о взысканииубытковсМузеясовременногоискусстваPERMM.Предпринимательтребуетсучреждениякультуры
16,8 млнруб.Поинформациивкартотекесуда,13февралязаявлениебылопринятокпроизводству.Егорассмотре-
ниеназначенона14марта.

КакрассказалРепинизданию«Коммерсантъ-Прикамье»,вискеречьидётопринадлежащем«Сатурн-Р»здании
набульвареГагарина,24,котороемузейарендовалс2014по2023год.Заэтовремяарендаторзначительноизменил
помещения,ипредпринимательтребуетотучреждениякомпенсироватьрасходынаприведениеихвпервоначаль-
ноесостояние,чтобыможнобылопуститьновыхарендаторов.Этиработыкакразоцениваютсяв16,8млнруб.

ДиректормузеяPERMMНаиляАллахвердиеваподтвердиланаличиеискаотоснователяхолдинга,ноотказалась
отдругихкомментариев«дорешениясуда».

Напомним,всентябре2023годаPERMMпереехалсбульвараГагарина,24взданиеавтосалона«Телта-МБ»на
ул. Крисанова.



3NEWSKO.RU№3 (1127)

ФОТО КОНСТАНТИН ДОЛГАНОВСКИЙ

76
ДТП с участи-
ем электро-
самокатов 
было зареги-
стрировано 
в Перми за 
прошлый год 

Максим Артамонов 

ВПермисостоялисьпубличныеслушания
пообсуждениюизмененийвгородские
Правилаблагоустройства.Поправка-

мипредлагаетсяограничитьиспользование
электросамокатовидругихсредствиндивиду-
альноймобильности(СИМ)вгороде:полностью
запретитьразмещатьсамокатывцентраль-
номпланировочномрайонекраевойстолицы,
а в другихместахразрешитьоставлятьих
тольконавелопарковках.Фактическиэто
означаетзапретнаработукикшеринговых
фирм,которыесдаютсамокатываренду,
посколькувбольшинствеслучаевихуслугами
пермякипользовалисьименновцентрегорода.

ВЫСЛУШАТЬ ВСЕХ
Обосновываязапрет,чиновникиадмини-

страцииипредставителиГИБДДпоПерми
вовремяпубличныхслушанийсослалисьна
высокийтравматизмигибельодногочеловека
в результатеДТПсэлектросамокатамивпро-
шломгоду.

ПоданнымадминистрацииПерми,насегод-
няшнийденьвгородезарегистрированоболее
150тыс.владельцевэлектросамокатов,приэтом
активныхпользователейоколо50тыс.человек.

ВотделениипропагандыГИБДДпоПерми
приводяттакиецифры:запрошлыйгодбыло
зарегистрировано76ДТП,вкоторыходин
человекпогиби81былтравмирован.Приэтом
71%такихслучаевпроизошлисустройствами,
взятымиваренду.Сучастиемнесовершенно-
летнихвПермипроизошло22ДТП,вних26 де-
тейполучилитравмы.Какправило,травмыног
ичерепно-мозговыетравмывпроисшествиях
с электросамокатамиполучаютвосновном
детиипожилыелюди,аосновнаяпроблемасвя-
занаснаездаминапешеходоввтехместах,где
самымглавнымявляетсяименнопешеход.

ПоколичествуДТПсучастиемСИМв2023
годуПермскийкрайзанялвтороеместосреди
регионовРФ—засезонбылозарегистрировано
2147нарушенийправилдорожногодвижения,
допущенныхпользователямиэлектросамокатов.

ВслучаеутвержденияизмененийвПравила
благоустройствананезаконноприпаркованные
электросамокатыпланируетсясоставлятьакты,
азатемтранспортныесредстваперемещать
в меставременногохранения.Получитьсамо-
катобратноможнобудетпослетого,какчело-
векпредъявитнанегоправаиоплатитрасходы
натранспортировку.

Владельцысервисовкикшеринга,сторон-
никииспользованияэлектросамокатовичасть
общественностинаслушанияхзаявили,что
ограничениепарковкивцентреПермипоставит
крестнаиспользованииэтоговидатранспорта
вгородскойсреде.

Впресс-службеадминистрацииПерми
сообщили,чтовсепредложенияизамечания,
которыепоступилиотучастниковслушаний,
будутрассмотреныипроанализированы.Затем
администрациядаст«мотивированноеобъяс-
нениепринятияилиотклоненияпредложений,
апринеобходимостинаихосновевпроект
решениябудутвнесеныкорректировки».

МНЕНИЯ РАЗДЕЛИЛИСЬ 
Ещёзанесколькоднейдослушанийперм-

скиеТОСыначалираспространятьзаявление
о том,чтоподдерживаютрешениемэрии,
потомучтоэлектросамокатыопасныидля
тех,ктоимиуправляет,идляпешеходов.Они
объявилиосбореподписейвподдержкуогра-
ниченияиспользованияСИМ.Сторонникиэтой

ТЕНДЕНЦИИ 

Без права на парковку
Пермские власти решили ограничить использование электросамокатов в центре города

позицииссылаютсянамногочисленныенару-
шения,которыедопускаютпользователитаких
транспортныхсредств.Например,выезжают
напроезжуючасть,бросаютсамокатыпосреди
тротуаров,наостановках,из-зачегозатрудня-
етсяпосадкаивысадкапассажиров.

ВпикуэтойпозициивСетипоявиласьпе-
тицияскритикойинициативычиновников.Её
авторыотметили,чтовместосозданиянеоб-
ходимойинфраструктурыподСИМыадмини-
страциярешилаидтипопутипростогозапрета.
Создателипетициитакжеобратиливнимание,
чтолетоммногиелюдипользуютсяэлектро-
самокатами,чтобыдоехатьдоместаработы
и учёбыбезпробок.Например,засемьмесяцев
сезона2023годаболее17%жителейгородасо-
вершилихотябыоднупоездкунасамокате.

«Ограничениенапарковкуэлектросамокатов
вграницахгородскогоцентраприведёткухуд-
шениютранспортнойдоступности,увеличению
количестваавтомобилейнадорогахипассажи-
роввобщественномтранспорте»,—говорилось
впетиции.

ПДД — ВСЕМУ ГОЛОВА 
Опрошенные«Новымкомпаньоном»пред-

ставителисервисовкикшерингаWhooshиUrent
выступаютоднозначнопротивзапретанапар-
ковкуэлектросамокатоввцентре.

ПостатистикеWhoosh,подавляющееболь-
шинствовсехинцидентовсучастиемСИМ
происходитиз-занарушенияПДД.Вкомпании
напомнили,чтосмарта2023годавРоссии
действуютПравиладорожногодвижениядля
самокатовиихсоблюдениепозволяетпередви-
гатьсянаСИМахбезопасно.ВWhooshполагают,
чтоосновнаяработапоснижениютравматизма
должназаключатьсяименновпропагандеПДД

иконтролезаихсоблюдением,азапретпарков-
кисамокатоввцентрегороданеотразитсяна
травматизме,«носовершенноточнозначитель-
носнизитпользукикшерингадляПерми».

«Сейчасмногиегорожанеоставляютавто-
мобильдомаилиотказываютсяотегоприоб-
ретения,зная,чтомогутдоехатьподеламна
самокате.Этоулучшаеттранспортнуюситу-
ациювгороде,положительносказываетсяна
экологии —другимисловами,делаетгород
удобнееи чище.Девятьиз10поездокнасамо-
катахнашегосервисасовершаетсяпотранс-
портномусценарию,тоестьпермякипользуют-
сякикшерингом,чтобыдоехатьдоофисаили
университета,например.Ичислопользовате-
лейпостояннорастёт.Приэтомкакие-тоинци-
дентыслучаютсянеболеечемв0,1%поездок.
Остальныепроходятбезнарушений,падений
и ДТП», —рассказаливWhoosh.

ВUrentобратиливниманиенато,чтопроект
измененийвПравилаблагоустройстваограни-
чиваетнетолькооператороваренды,нои вла-
дельцевчастныхэлектросамокатов.

«Запретпарковатьсамокатывцентрегорода
приведётнетолькокухудшениютранспортной
доступностидляжителейгородаиихпередви-
женияпонему,нои,наоборот,можетспровоци-
роватьроставарийности.Потребностьулюдей
виспользованиимикромобильноготранспорта
неисчезнет,и,вероятно,большелюдейбу-
дутпользоватьсяретейловымисамокатами,
которыеобычноимеютбольшуюскоростьивес
ипоследствияДТПскоторымипостатистике
болеетяжёлые»,—заявиливUrent.

Вкомпаниитакжепривелистатистикуна-
циональногоцентрабезопасностидорожного
движенияМВД:именнонаустройствамощно-
стьюот0,25до4кВт,ккоторымотносятсявсе
прокатныесамокаты,пришлось30,2%всехДТП
сСИМ,30,1%пострадавшихи51,6%погибших.

ПредставителиUrentотметилитакже,
чтов Россиидействуетстратегияразвития
транспортадо2030года.Согласноейорганы
властидолжныспособствоватьразвитиюми-
кромобильностикакважнойсоставляющейпо
разгрузкедорожныхмагистралейиулучшению
окружающейсреды.ИзменениявПравилабла-
гоустройства,напротив,приведуткухудшению
транспортнойдоступности,чтопрямопроти-
воречитстратегииправительстваРФ,считают
вUrent.

 Сторонники использования 
электросамокатов заявили, что огра-
ничение парковки в центре Перми 
поставит крест на использовании это-
го вида транспорта в городской среде 
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Конъюнктура

Несмотря на инфляцию и общую 
экономическую нестабильность, у мно-
гих продавцов продажи не снижаются, 
а только растут

Екатерина Артёмова 

Впреддверии8мартаиожидаемогоростаспросанабукеты«Новыйкомпаньон»
выяснил,каксейчасобстоитситуацияна

цветочномрынке.Икрупныеонлайн-магази-
ны,илокальныеретейлерысообщают,чтопо
сравнениюспрошлымгодомценынакомпози-
цииизсвежихцветовощутимоувеличились —
поразнымоценкам,ростсоставилот11,9до
25%.Такженафонесохраняющихсясложностей
споставкамисырьяиз-заграницыпродавцы
ищутальтернативныевариантыуроссийских
поставщиков,втомчислепермских.Однако
онипрогнозируют,чтодолязарубежныхцветов
наотечественномрынкебудетоставатьсявысо-
кой,таккакместныепроизводителипокамогут
импортозаместитьдалеконевсепозиции.

ДЛИННЫЙ ПУТЬ  
И ЛОКАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ 

Поданныммаркетплейсацветовиподарков
Flowwow,средняястоимостьбукетацветовна
платформевянваре2024годавПермиувели-
чиласьна11,9%посравнениюсянварём2023-го
и составила2986руб.

Средняяценамонобукетовсоставила
2914 руб.(+10,63%годкгоду).Например,компо-
зицияизсемифранцузскихрозстоила2740 руб.
(+11,84%),монобукетизголубыххризантем —
1780руб.(+11,95%),издиантусов—1630руб.
(+10,14%).

Авторскиебукетывянвареэтогогода
подорожалина18%относительноянваря
2023-гоистоиливсреднем3186руб.Приэтом
одинизсамыхпопулярныхавторскихбукетов
в Перми,состоящийизальстромерий,рускусов,
танацетумаикустовойхризантемы,подорожал
всегона1%посравнениюспредыдущимгодом,
иегосредняястоимостьсоставила2940руб.

Ростаценперед14февралявкомпании
Flowwowнезафиксировали—средняястои-
мостьбукетавПермиосталасьнауровнеянваря
текущегогода.

Локальныепродавцытакжесообщаютоб
удорожаниибукетов.Пословамруководителя
цветочноймастерской«Настинсад»Анастасии

РЕТЕЙЛ 

Цветы подросли в цене 
Несмотря на удорожание букетов, в Перми продолжают расти их продажи

Беловой,ценывначалеэтогогодаувеличи-
лисьна10–15%относительноаналогичного
периода2023-го.Основательницацветочной
мастерской«НаРасцвете»иодноимённого
онлайн-магазинаАлёнаДенисенкооценивает
роств20–25%.

АлёнаДенисенкообъясняеттакуюдинамику
ценнесколькимифакторами.Во-первых,ска-
залосьпадениерубля—всё-такибольшинство
цветов,продаваемыхвРоссии,везутсголланд-
скихаукционов,такчтозависимостьоткурсатут
прямая.Во-вторых,подорожалалогистика.Если
раньшефурысцветамиехаливРФнапрямуюиз
Голландии,тотеперьприходитсяискатьобход-
ныепути,например,черезКазахстан.Удлинение
маршрутаиувеличениесроковтранспортировки
закономерновлечётзасобойудорожаниецветка.
В-третьих,играютрольлокальныепроблемы
встранах,гдевыращиваютцветы.Например,
засухавКениипривелак большомуколичеству
отбракованныхцветовиврезультате—ксниже-
ниюобъёмовпоставокиповышениюстоимости.

Основательница«НаРасцвете»обращает
внимание,чторостценкоснулсяиупаковоч-
ныхматериалов:плёнкиилентывосновном
закупаютсявКитае,поэтомукурсвалютытоже
напрямуювлияетнаихстоимость.

Передтакимипраздниками,как14февраля
и 8марта,цветывсёжевсегданесколькодоро-
жают,отмечаетАлёнаДенисенко.«Причина
тому—совсемнеалчностьфлористов.Унас
тожепоройокругляютсяглазаприизучении
прайсовпоставщиков.ПростоДеньсвятого
Валентина—этопраздникмеждународный,
и14 февралялюдипокупаютцветыповсему

миру.Аэтозначит,чтоспроснаголландских
аукционахстановитсячрезвычайновысоким.
ВэтомгодуподатамещёдобавилсяКитайский
Новыйгод.Дляроссийскогопокупателяэта
взаимосвязьсценаминацветыабсолютноне
очевидна,ноэтолишьпотому,чтооннезнает,
какоеколичествоцветовзакупаетсявэтовремя
намировыхаукционахдляпраздничногоукра-
шениядомов.Вотмыиполучаеммалоприят-
ныйростстоимости»,—объясняетона.

БУКЕТ ДЛЯ НАСТРОЕНИЯ 
Ростценынеснизилспроснацветы.

В Flowwow,наоборот,отметилисущественное
увеличениепродажбукетоввПермивянваре —
нацелых76,5%годкгоду.Букеты,состоящие
изодногосортацветов,сталипокупатьвдва
разачаще,чемвянваре2023года,авторские—
в полторараза.

АлёнаДенисенкоподтверждает,что,не-
смотрянаинфляциюиобщуюэкономическую
нестабильность,умногихпродавцовпродажи
неснижаются,атолькорастут.«Этоабсолютно
объяснимо.Впериодэмоциональныхифинан-
совыхпотрясенийчеловеквсегдаищетспособ
компенсироватьчем-тостресс,получитьили
подаритьпозитивныеэмоции,ицветысэтим
прекрасносправляются»,—говоритона.

АнастасияБеловаотмечает,чтоспроснацве-
тыдействительноостаётсястабильнохорошим.
«Однакосейчаспокупкацветоввсёменьше
становитсякакой-топовседневнойисторией—
чащецветыдарятпопраздникамилидругим
особымповодам.Хотя,безусловно,остаётсяи
категорияпокупателей,которыеприобретают
букетыпростотак,длясебя,чтобыукрасить
интерьер,создатьприятнуюатмосферудома
и поднятьсебенастроение.Этоуженекаякуль-
тура.Онаначалаформироватьсянескольколет
назадисегодняникуданеисчезла.Новсё-таки
заметно,чтопотреблениесталоболееразум-
нымилюдиосознаннееподходятквыбору
и покупкебукета»,—рассказываетруководи-
тельмастерской«Настинсад».

Композиция Цена в январе  
2024 года, руб.

Изменение по отношению 
к январю 2023 года, %

Монобукет (в среднем) 2914 +10,63

Букет из семи французских роз 2740 +11,84

Букет из голубых хризантем 1780 +11,95

Букет из диантусов 1630 +10,14

По данным цветочной мастерской «На Расцвете» 

ДИНАМИКА ЦЕН НА МОНОБУКЕТЫ В ПЕРМИ

Страна-производитель Цена, руб. 

Кенийские розы с мелким бутоном (35 см) 1000–1500 

Кенийские розы с крупным бутоном (40–45 см) 1250–1850

Российские розы (50 см) 3000–3750  

Российские розы (70 см) 3750–4650

Эквадорские розы (50 см) 2300–2900

Эквадорские розы (70 см) 4500–5600

По данным Flowwow

СРЕДНЯЯ СТОИМОСТЬ БУКЕТА ИЗ 15 КРАСНЫХ РОЗ  
В ПЕРМСКИХ МАГАЗИНАХ 

ФОТО UNSPLASH.COM
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18%
составил 
рост цен 
на авторские 
букеты 
в Перми 

Предложение на российском 
цветочном рынке в данный момент 
сильно ограничено

Не доверяй  
и проверяй
Как защитить себя 
от действий мошенников

Оксана Кайгородова,  
директор филиала МТС  
в Пермском крае 

«Алло,здравствуйте!
ВасбеспокоитИванПетро-
вич,Центральныйбанк.

Свашегономератолькочтопоступилзапрос
напереводоченькрупнойсуммы.Дляпод-
твержденияоперациивамнеобходимосооб-
щитьсвоиданныеипарольизСМС».Такими
звонкамисегодняуженикогонеудивишь,но
злоумышленникинаэтомнеостанавливаются
ипридумываютвсёновыеуловки.

Личнояснимистолкнуласьсовсемнедавно.
МнепозвонилякобысотрудникМТСипопро-
силподтвердитьсвоипаспортныеданные.Если
яэтогонесделаю,то,поегословам,мойномер
будетзаблокированпрямосейчас.Япродолжи-
ларазговор.Дальшемненужнобыловыбрать,
гдеудобнееподтвердитьсвоиданные—напор-
тале«Госуслуги»иливсалонеМТС.Выбираю
салон,нодляобслуживаниятакимспособом
необходимосделатьзаявку,чтобыобслужить
менявсалоне.Дляэтогоядолжнаназватьдан-
ные,которыепридутс«Госуслуг».Втотмомент,
когдаяуженесомневаюсь,чтоимеюделосмо-
шенниками,мнеприходитpush-уведомление
изприложения«Госуслуги».Явполномступо-
ре.Всёвыглядитмаксимальноправдоподобно.
Но,зная,чтооператорнеможетзаблокировать
номерабонентасиюминутно,никогданеза-
прашиваетданныепотелефону,ипонимая,что
единственное,чтонужнопсевдосотруднику,—
получитьдоступкмоим«Госуслугам»,якладу
трубкуиспасаюсьотмошенников.

Ксожалению,полнойзащитыотмошенников
поканепридумали,ноестьнесколькоспособов,
какобезопаситьсебяотнежелательныхзвон-
ков.Могутпомочьзнанияпсихологии:сбрасы-
вайтевсезвонки,вовремякоторыхвасочём-то
настойчивопросят,ограничиваютвремяна
принятиерешенияилизапугивают.Однознач-
нопомогутзнаниятехнологийивозможно-
стейсвоегосмартфона.Так,вмессенджерах
установитенастройки,чтобызвонитьмогли
толькоизвестныевамконтакты.Незабывайте
использоватьопределительномераипомните
обантиспам-сервисах.Так,пермякамстало
доступноприложение«Защитник»отМТС.
С егопомощьюможноопределить,ктозвонит
пользователю,дажееслиномеранетвтелефон-
нойкниге,атакжеоперативнопожаловатьсяна
спам-звонки.Приложениеммогутвоспользо-
ватьсяабонентылюбыхроссийскихмобильных
операторов.

Поданныманалитиков,Пермьвошлавде-
сяткугородов,гдежителямчащевсегозвонили
спамеры.Вцеломколичествозафиксированных
звонковспризнакамиспамаинесанкциониро-
ваннойрекламыв2023годувырослона36%.Но,
соблюдаянесложныеправилапредосторожно-
сти,высможетенепопастьсянауловкимошен-
никовисохранитьсвоисредстваиданные.

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ 

Пермь вошла в десятку 
городов, где жителям чаще 
всего звонили спамеры

Еслиговоритьотрендахвофлористике,то,
поинформацииFlowwow,однимизсамыхпо-
пулярныхбукетоввПермипоитогампрошлого
годасталакомпозицияизфранцузскихроз
с эвкалиптом.

Сегодня,понаблюдениямАнастасииБело-
вой,активнееберутмонобукеты.«Авторские
тожехорошопродаются,нонабукетыизцветов
одноговида,поощущениям,спросвыше.
Наверное,потому,чтоэтоболееклассический
вариант,которыйпочтигарантированнопо-
нравитсяполучателю,втовремякакавторские
букетыиногдапонимаютвменьшейстепе-
ни», —поясняетона.

В ПОИСКАХ АЛЕНЬКОГО ЦВЕТОЧКА 
Вместестемпредложениенароссийском

цветочномрынкевданныймоментсильно
ограничено.«Пожалуй,сегодняэтонашаоснов-
наяпроблема.ОбъёмыпоставокцветоввРос-
сиюсократились,ито,чтоприходит,в первую
очередьраспределяетсямеждустоличными
магазинами,аврегионычастоидётпооста-
точномупринципу.Например,к14февралямы
неполучилинесколькоосновныхпозицийине
смоглиреализоватьбукеты,которыепланиро-
валисобратьизначальнопередэтимпраздни-
ком,—поделиласьАнастасияБелова. —Теперь
перед8мартавопросстюльпанами.Разговари-
валиспоставщиками—онинемогутсуверен-
ностьюсказать,чтовырастятнеобходимоеко-
личество,таккакмогутвозникнутьсложности
из-запогодныхусловий,нехваткиудобренийи
другихфакторов».

Ведущийменеджерпопривлечениюпартнё-
ровиаккаунтингуFlowwowАлексейБелкин
отмечает,чтосвесны2022годавведены
ограничениянаввозгоршечныхрастений,
клубней,посадочногоматериалаизеленииз
Европы.Поэтомунатекущиймоментпоставки
осуществляютсявосновномизтехстран,ко-
торыеневводилисанкции.Так,сталобольше
поставщиковцветовизКолумбии,Эквадораи
Африки.«Заэтидвагодамытакженаблюдали
временныепроблемыспоставкамиредких
цветов.Например,в2022годуисчезалагортен-
зияизАргентины,носпустянекотороевремя
ситуациястабилизироваласьицветокснова
появилсянарынкеРоссии»,—говоритАлексей
Белкин.

Чтобыподдерживатьразнообразиеассор-
тимента,продавцысталивбольшемобъёме
закупатьцветыуроссийскихпроизводителей.
«Еслиранееможнобылоговоритьотом,что
доляместныхпроизводителейсоставляла
около10%,тосейчассоотношениероссийских
цветовкимпортнымсоставляетпримерно20%
к80%.Отечественныесадовникикультивиру-
ютновыесортаивидырастений,появляются
новыетренды,книмрастётинтереспрофессио-
налов,занимающихсяцветочнымбизнесом», —

заметилведущийменеджерпопривлечению
партнёровиаккаунтингуFlowwow.

ПословамАлёныДенисенко,далеконевсе
позициипокаможноимпортозаместитьбез
потерикачествацветка.«Например,вболь-
шинствесвоёмроссийскиетеплицыещёне
научилисьпроизводитьрозыхорошегокаче-
ства,иэтонемоясубъективнаяоценка.Когда
цветыувядаютв витринномхолодильнике,не
простояввнёмдажесутки,пропадаетвсякое
желаниезакупатьроссийскиерозы.Чтобы
избежатьсписаниятовараипретензийот
клиентов,мыпокупаемроссийскиерозытолько
вслучаеситуативногодефицитаэквадорских
иликенийских.Или,к примеру,кэустомеиз
Краснодарскогокраявизуальнопретензийнет,
ностоитонаввазедва-тридня,а израильская
придолжномуходеможетпростоятьдве-три
недели»,—объясняетона.

ВтожевремяАлёнаДенисенкоотмечает,что
вотечественныхтеплицахвыращиваютхоро-
шиеирисы,лилииигерберы.«Нолучшевсего
удаются,конечно,тюльпаны.ДажевПермском
краеестьнесколькопроизводителей,которые
перенялиголландскиетехнологии,завезли
голландскиелуковицыикоторыйгодпроизво-
дятсотнитысячотличныхстеблей»,—говорит
основательницамастерской«НаРасцвете».

Вмастерской«Настинсад»сообщают,что
сталичащесотрудничатьсроссийскимипроиз-
водителями,втомчислерегиональными.«Про-
шлымлетоммывпервыепоработалис перм-
скимифермерами.Онисамивышлинанаси
предложилиоченькачественнуюпродукциюпо
хорошейцене.Носотрудничатьснимивозмож-
нотольколетом,таккакотапливаемыхтеплиц
унебольшихпроизводителейнетизимойони
ничегоневыращивают.ВПрикамьеестьи
болеекрупныепредприниматели,укоторых
отапливаемыетеплицы.Ноионивыращивают
круглогодичнооченьограниченныйассорти-
мент—восновномэтотюльпаныихризанте-
мы.Производствосвежихцветов—этобольшие
затратыисложноеоборудование.Думаю,пока
нашипроизводителисточкизрениятехниче-
скогооснащениянеготовыполностьюзакрыть
потребностьрынка,такчтодоляиностранных
цветоввмагазинахвближайшеевремябудет
оставатьсявысокой»,—прогнозируетАнаста-
сияБелова.

Спрос на изготовление букетов в Перми 
перед 14 февраля вырос на 175% 

Аналитики«АвитоУслуг»составилитопсамыхвостребованныхуслугк14февраля(Деньвсех
влюблённых)средижителейПермскогокрая.Первоеместоврейтингетрадиционнозаняли
флористыикондитеры.

Посравнениюспрошлымгодомвначалефевраля2024-гопермякиобращалиськуслугам
изготовителейцветочныхбукетовна175%чаще.Приэтомзаметновыросспроснасъедобные
букеты:композицииизсладостей,ягодифруктоввэтомгодуприобретаютна58%чаще,чем
в прошлом.Объёмпредложенийотизготовителейсъедобныхбукетовна«АвитоУслугах»вырос
на50%.

Впервыедвенеделифевраляна50%выросспроспермяковнакомпозицииизвоздушных
шаров.Предложенийотпермскихпроизводителейтакихкомпозицийзатотжепериодстало
большена18%.

На28%выросинтерескизготовлениюпортретовпофотографии,на8%—кподаркамручной
работы:кулонам,альбомам,статуэткамидругимизделиямхендмейд.

Крометого,зафиксированростспросанауслугиклинеров.Накануне14февраляспециали-
стовпопростойбыстройуборкеискалина54%чаще,чемгодомранее.

Такжепередпраздникомвыросинтерескбьюти-услугам.Жительницырегионаактивноза-
писывалисьнаоформлениебровейиресниц(+283%),маникюрипедикюр(+55%),макияж(+22%)
икпарикмахеру(+6%).

КСТАТИ
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Экономика

61
банк в России 
предлагает 
вклады  
в юанях  
в феврале 
2024 года 

ФИНАНСЫ 

Юанизация страны
Валюта Китая постепенно вытесняет доллар и евро из России

Полина Путякова

Запоследниедвагодакитайскаявалю-
тазанялавРоссиисовсемдругоеместо,
чемраньше.Поитогам2023годадоля

торговюанемнаМосковскойбиржедостигла
почти42%,вытеснивспервогоместадоллар
США.Объёмторговюанемвыросвтрое,до
34,2трлн руб.Этотрезультатна4%превысил
показательпредшествующегогодаиговорит
о сохранениистабильногоинтересаккитай-
скойвалюте.Такиеданныеприводитаналитик
ИК «ВЕЛЕСКапитал»ЕленаКожухова.

Причиныинтересакюанюнапрямуюсвязаны
свведённымипротивРоссиисанкциямиитор-
говымиограничениями,атакжесразделением
валютнадружественныеинедружественныеи
угрозойсанкцийвотношениипоследних,счита-
етАльбертКороев,начальникотделаэкспертов
пофондовомурынку«БКСМиринвестиций».

ПомнениюАлександраПотавина,аналитика
ФГ«Финам»,китайскаявалютасталаглавным
бенефициаромсохраняющегосяконфликтамеж-
дуРоссиейиЗападом.Кконцу2023годаоколо
83%российскогоэкспортавКитайипочти100%
импортатоваровизКитаяоплачивалось
вюанях.Этоисталооднойизпричинроста
объёмовторговюанемнаМосковскойбирже.

«Крометого,западныетоварызапослед-
ниепочтидвагодабылибыстрозамененына
китайские.Поэтомуещёвпрошломгодубирже-
выеоборотыюанявРоссииобошлипообъёмам
торговевроидоллары.Юаньтакжеиспользуется
дляинтервенцийЦентробанкананашемвну-
треннемвалютномрынке»,—говоритэксперт.

ВАРИАНТЫ ВЛОЖЕНИЙ
Вариантыюаневыхинвестицийдляграж-

дан —этонепосредственнопокупкавалюты
вбанкеилинабирже,юаневыйбанковский
вклад,юаневыеоблигацииилифьючерсына
китайскуювалюту,говоритЕленаКожухова.

Интереснаселениякюанюстабилен:он
составляет17%вструктуредепозитовпо
сравнениюс12%годомранее,говоритАлек-
сандрПотавин.Помнениюэксперта,втекущий
моментнашвалютныйрынокнаходитсявфазе
равновесиямеждутакназываемымидруже-
ственнымиинедружественнымивалютами.

Чтокасаетсяюаневыхоблигаций,сейчасна
Московскойбиржеторгуются23такихвыпуска,
говоритАлександрПотавин.«Этомусектору
примернополторагода,иужеможноговорить,
чтоонсформировался.Пожалуй,нехватает

толькосуверенныхоблигационныхвыпусков
вюанях.Биржеваяликвидностьэтогорынка
оставляетжелатьлучшего.Достаточнуюлик-
видностьимеютвсегополдюжинывыпусков:
бонды«Полюса»,«Роснефти»инекоторыевыпу-
ски«Русала»,—отмечаетэксперт.

ПословамПотавина,наиболееактивные
эмитентыюаневыхоблигаций—компании
«Русал»и«Металлоинвест».Всвязиснимиот-
сутствуютинфраструктурныерискииприэтом
уинвесторавотличиеот«чистой»покупки
юаняестьвозможностьзаработатьинаобли-
гационномкупоне.Наиболееинтересныбонды
«Полюса»,считаютв«Финам».

Уюаневыхоблигацийдоходностьниже,чем
урублёвых,новложениявнихдаютвозмож-
ностьдиверсифицироватьинвестицииинеко-
торуюзащитуотдевальвациирубля,отмечает
АльбертКороев.

Сфевраля2022годавкладчикиначалипоиск
альтернативыдолларовымдепозитам.Директор
поконтентуианалитикефинансовогомар-
кетплейса«Выберу.ру»ИринаАндриевскаяот-
мечает,чтовкладыввалютеПоднебеснойбанки
предлагалиидо2022года.Ноработалисними
кредитныеорганизациис«пропиской»вДальне-
восточномфедеральномокруге,а такжете,кто
обслуживалпотокиэкспортёровиимпортёров.
«Однакоужевфеврале2024годавкладывюанях
предлагает61банк,аобщеечислосберегатель-
ныхпродуктоввырослодо117.В2022-ммартов-
скийонлайн-спросвкладчиковсталрекордным.
Онтакинебылпревзойдёнзаминувшиедва
года.Затеминтереслюдейкэтойвалютедлясбе-
реженийсталрастиболеесбалансированными
темпами»,—рассказываетИринаАндриевская.

Поитогам2023годаколичествозапросов
потребителейповкладамвюаняхоказалосьна
четвертьбольше,чемгодомранее.Вкладчики
использовалиэтотинструментдлядиверсифи-
кациисбереженийиполучениядополнитель-
ногодоходазасчёткурсовойразницыиз-за
падениякурсарубля.

Наиболеепривлекательныеставкибанки
предлагаютпорублёвымвкладам,доходность
которыхвзависимостиотсроковивыполне-
ниядополнительныхусловийможетдостигать
17,5%,отмечаетглавныйаналитик«Банки.ру»
БогданЗварич.Асредняяставкаповкладам
вюаняхнаконецянварясоставлялапорядка
2,5%,самоелучшеепредложениесоответство-
валоставке4,5%.Натретьемместеподоход-
ностисредниеставкиповкладамвдолларах
и евро,ихвеличинанепревышает0,5%.

Однакосравниватьдоходностьвалютного
депозитанужнонетолькопоставкам.Ведь
главныйплюсэтогопродукта—возможность
заработатьнакурсовойразнице,продолжает
ИринаАндриевская.Так,заминувшийгодкурс
рубляснизилсякдоллару,евроиюанюпочти
на40%.Получается,чтовкладчикикскромным
1–3%отбанкаполучиликурсовойдоход.Таким
образом,доходотвалютныхдепозитовоказал-
сявыше,чемпорублёвымвкладамиливложе-
ниямвценныебумаги.

ВСЕ ЗА И ПРОТИВ
ПомнениюАльбертаКороева,китайскаява-

лютаужевзаметнойстепенизамениладоллар
и евродляграждан,бизнесаигосударства.Бо-
леетого,юаньимеетшансыстатьальтернати-
войосновнымрезервнымвалютамвмировом
масштабе,хотяэтоинебыстрыйпроцесс.

КоллегуподдерживаетиЕленаКожухова:
«Геополитическиерискиижеланиемногих
странуйтиотдоминированиядолларавмежду-
народнойвалютнойсистеметакжеспособствуют
переходукрасчётамвальтернативныхвалютах.
ПопоследнимданнымSWIFTзаноябрь2023
года,юаньвышелначетвёртоеместовмеждуна-
родныхрасчётахсредимировыхвалют,потес-
нивйену,аегодолявырослас3,6до4,61%».

Безусловно,объёмыторговлисрасчётами
в китайскихюаняхпоканесопоставимысрас-
чётамивдолларахСША,нотенденциякотказу
отамериканскойиевропейскойвалюты,втом
числевкачестверезервных,вближайшиегоды,
вероятно,будетлишьусиливатьсяпослебеспре-
цедентнойконфискациизолотовалютныхрезер-
вовРФзападнымистранами,считаетэксперт.

Однакоуэтогопроцессаивсехегоучастни-
ковестьриски.

Впервуюочередьпривложенияхвюанисто-
итобращатьвниманиенастандартныефакторы,
такиекаквалютныериски,связанныеспотен-
циальнымиколебаниямикурсавалюты,говорит
ЕленаКожухова.Причёмэтирискисвязаны
в томчислессостояниемэкономикиКитая.В по-
следниемесяцытемпыростаэкономикиКНР
оказалисьразочаровывающими,чтооказало
серьёзноенисходящеедавлениенаюаньпротив
доллара.Втожевремяпоотношениюкрублю
в течение2023-гоюаньвосновномросивцелом
поитогамгодаегокурсукрепился.

Крометенденциикпостепенномуохлаж-
дениювторойэкономикимира,естьидругие
риски.АлександрПотавинотмечает,чтоуне-
которыхроссийскихкомпанийестьпроблемы
сплатежамивкитайскихбанках—задержки
и возвратыопераций—дажеприоплатетова-
ровиуслугвюанях.Китайскиебанки,специа-
лизирующиесянаплатежахвстраныЕвропы,
СШАилиЯпонию,сейчаснерекомендуют
клиентамполучатьсредстваизРоссиинасчёт
вихбанке.Всерединеянварясталоизвестно,
чтодвагосударственныхбанкаКитаяначали
пересматриватьфинансовыеотношенияскли-
ентамиизРоссии,которыеучаствуютвроссий-
скойобороннойотрасли,инамереныпроверять
конечныхбенефициаровклиентовизРФиз-за
опасенийвторичныхзападныхсанкций.

Несмотрянато,чтопокавзаимнаядинамика
курсовюаняирубляповышаетпривлекатель-
ностьинвестицийвюаневыеинструменты,
падениекурсаюанякрублюзавремясрока
инвестицийостаётсяосновнымриском,считает
ИринаАндриевская.

Причинавтом,чтониктонеможетпрогно-
зироватьсостопроцентнойуверенностьюдина-
микунагодвперёд,особенносучётомтого,что
экономикаКитаясейчаспереживаетдалеконе
лучшиевремена.

«Обвалкитайскихакций,продолжающееся
обесцениваниеюаня,дефляциявомногихсфе-
рах,втомчислеивпотребительскихценах,бан-
кротствокрупныхзастройщиков,«медвежьи»
ожиданияэкспертовотносительнодальнейшего
роста,медленныетемпывосстановленияпосле
жёсткихограниченийпандемии—далеконе
полныйпереченьпроблем,которыеговорят
о негативнойспираливэкономикеПоднебесной.
Всеэтифакторы,посути,иестьрискивклад-
чиков,иониничемнеотличаютсяотобычных
инвестиционныхрисков»,—считаетэксперт.

ФОТО RU.FREEPIK.COM

По итогам 2023 года количество 
запросов потребителей по вкладам 
в юанях оказалось на четверть больше, 
чем годом ранее



Полина Путякова 

Подводяитогирынкажильяза2023год,
экспертыединодушны:нарынкедоми-
нировалсегментпервичнойнедвижи-

мости,вкоторомнаблюдалсябурныйрост.
Главнымфакторомположительнойдинамики
сталагосподдержкаипотеки.То,какбудет
развиватьсярынокжильявнаступившемгоду,
такжевомногомзависитотбудущегоипотеч-
ныхпрограмм.

ЖИЛЬЁ С ПОДДЕРЖКОЙ 
Средиосновныхтенденцийнарынкенедви-

жимостивпрошломгодудиректорагентства
недвижимости«ЭтажиСОТАПермь»Дмитрий
Ончуровназываетростколичествастроящегося
исданногожилья,увеличениестоимостиква-
дратногометракакновостроек,такивторички,
атакжерекордныеобъёмывыданныхбанками
ипотечныхкредитов.

ДмитрийОнчуровотмечает,чтогоспод-
держказначительноуменьшалаежемесячные
платежиипереплатупопроцентами,несмотря
наростценнапервичноежильё,покупкаквар-
тирыузастройщикавсеравнобылавыгодной
посравнениюсовторичнымжильём.«Кроме
этого,недвижимостьявляласьоднимизоснов-
ныхнаправленийинвестирования,ивотсут-
ствиеограничениймногиелюдивкладывались
впокупкуновостроексцельюпоследующей
перепродажи»,—говоритон.

ВPANCityGroupсчитают,чтоглавными
факторами,повлиявшиминаразвитиерын-
кажильяв2023году,были,соднойстороны,
продлениемассовойгосподдержкиипотеки,
а с другой —изменениеусловийльготного
кредитования,втомчислеувеличениепервона-
чальноговзносас15до30%.Ещёодинфактор —
волатильностьключевойставки,котораяза
годвырослас7,5до16%,и,какследствие,рост
ипотечныхставокдо18%.

Однако,пословамгенеральногодиректо-
ра«КОРТРОС-Пермь»АнатолияМаховикова,
хотяключеваяставкавлиялаипродолжает
влиятьнарынок«охлаждающе»,кпросадке
рынканедвижимостиеёроствпрошломгоду
такинепривёлблагодаряльготнойсемейной
ипотеке.

Впрочем,экспертыобращаютвнимание,что
спроснапервичноежильёвтечениегоданебыл
равномерным.ВPANCityGroupговорят,что
нафонеростаключевойставкииизменений
условийпопервоначальномувзносунапервич-
номрынкенаблюдалсяростспросаипереток
покупателейсовторичногорынка,восновном
в IIIиIVкварталах.

Директоркомпании«ЭстейтГрупп»Алексей
Терентьевприводитконкретныецифры:если
впервомполугодиивПермирегистрировалось
400–700договоровдолевогоучастиявмесяц,
товIIIиIVкварталах—от1100до1474догово-
ров.

«Мытакжевидимвзаимосвязьинтереса
к новостройкамикурсарубля:чемближе
оннаходилсякпсихологическойотметке
в 100 руб.заевро,тембольшебылосделокна
рынкенедвижимости.Такженавысокийспрос
влиялоповышениеключевойставкиЦБ,ко-
тороесоздавалодополнительныеточкироста
спросанаканунеивмоментобъявленияеё
новогоуровня»,—поясняетАлексейТерентьев.
Крометого,в2023годупроизошлоперераспре-
делениедолейвльготномипотечномкредито-
вании:насемейнуюипотекупришлосьбольше
половинысделок,аIT-ипотекавырослапочти
впятьраз.

Поданным«АвитоНедвижимости»,вце-
ломспросвсегментеновогожильявПерми
поитогам2023годавыросна11,4%,аобъём
предложенияновостроекувеличилсяна24,7%.
«Средняястоимостьквартиртакжевырослана
5%,с5,3 млндо5,5млнруб.»,—рассказалруко-
водительнаправлениявторичнойизагородной
недвижимости«АвитоНедвижимости»Сергей
Ерёмкин.

Приэтомспроснавторичномрынкесни-
зился,отмечаютвPANCityGroup.Этосвязано
впервуюочередьсвыросшимипроцентными
ставкамипоипотеке.Объёмпредложений
такжеснижался:хорошиеквартирылюди
снималиспродажи,чтобынеснижатьнаних
цены.

ПооценкеДмитрияОнчурова,в2023году
долясделоквторичногожильясоставила40%.
«В2023годувприоритетенаходилсярынок
первичнойнедвижимости:именновэтом
сегментевтечениепрошлогогодабылнаи-
большийростцензаквадратныйметржилья
ибольшееколичествосделок.Данныйсегмент
рынкаподдерживалсягосударствомисуб-
сидированнымиставкамиотсамихзастрой-
щиков.Такжеименнонаэтот,какнаиболее
растущий,сегментрынканаправленыпред-
почтенияинвесторов»,—рассуждаетэксперт.
Увеличениевконцегодасуммыпервоначаль-
ноговзносасначаладо20%,азатемидо30%,
поегословам,вбольшейстепенисказалосьна
рынкевторичногожильяи вызвалоснижение
спросана30–40%.

ЦЕНЫ В РОСТ
АнатолийМаховиковобъясняет,чторост

ценнанедвижимостьв2023годуопределял-
сявнешнимифакторами:ключеваяставка,
ростзакупочныхценупоставщиковирядом
других.

Вточныхоценкахтемповростаэксперты
расходятся,нонекардинально.Так,вPAN
CityGroupотмечают,чтоценынапервичном
ивторичномрынкахвырослипочтивравной
степени:на17и15%соответственно.Длянового
жильяосновнымифакторамиудорожанияста-
лиростсебестоимостистроительства,атакже
ускорениеинфляции.Насегментвторичного
жильяповлиялобщийростцен,атакжеситуа-
циянапервичномрынке.

ПооценкамАлексеяТерентьева,сянва-
ряподекабрь2023годаценаквадратного
метранапервичномрынкеПермиувеличи-
ласьна20,3%,с105,3тыс.до126,7тыс.руб.;
вПермскомрайоне—на17,9%,с98,1тыс.до
115,65 тыс.руб.

Поданнымбазыобъявлений«Яндекс.Не-
движимость»за2023год,ценынапервичную
недвижимостьвПермивырослина14%,аме-
дианнаястоимостьквадратногометравянваре
превысила124тыс.руб.

Окончание на стр. 8

Время первичной
Новое жильё продолжит определять ситуацию  
на рынке недвижимости 

Недвижимость

Развитие рынка жилья 
в наступившем году в значи-
тельной степени будет зави-
сеть от будущего программ 
льготной ипотеки

№3 (1127)

Пермский рынок недвижимо-
сти продолжает адаптировать-
ся к постоянно меняющимся 
экономическим условиям.  
Несмотря на рост числа ново- 
строек, из-за повышения 
ипотечных ставок люди всё 
чаще обращают внимание на 
загородное жильё, а коммер-
ческие объекты становятся ос-
новным инструментом инвес-
тирования. О том, какие ещё 
тенденции наблюдаются в от-
расли и какие прогнозы дают 
эксперты по дальнейшему раз-
витию ситуации, — в спецпро-
екте «Нового компаньона».



11га
составит  
площадь  
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«Камаполис»

Время первичной
Окончание. Начало на стр. 7

Сервис«Циан.Аналитика»сравнилценына
первичномивторичномрынках:в2023году
новостройкивПермистоилина27,6%дороже
вторички.Пермьоказаласьнапятомместе
средикрупныхгородовпоценовомуразрыву
послеНабережныхЧелнов(тамразрывсоставил
41,7%),НижнегоНовгорода(39,5%),Челябинска
(32,6%)иКраснодара(32,6%).Вцеломподобная
тенденцияхарактернадля28городовиз33ана-
лизируемых,всреднемценовойразрывв круп-
ныхгородахсоставляет12,9%.

В«Циане»считают,чтовближайшиемеся-
цысредниеценыпредложениянапервичном
рынкеснижатьсянебудут,авотвсегменте
вторичкиизбежатьпаденияценнеполучится:
будетнаблюдатьсякоррекцияиз-заснижения
спросанафоневысокихипотечныхставок.
Какследствие,вдальнейшемразрывцен
междупервичнымивторичнымжильёмбудет
расти.

ФАКТОРЫ ВСЁ ТЕ ЖЕ
Развитиерынкажильявнаступившемгоду

в значительнойстепенибудетзависетьотбуду-
щегопрограммльготнойипотеки,ведьименно
онибылиосновнымдрайверомрынкав2023-м,
считаютвPANCityGroup.

Приэтомопределённостивэтомвопросе
поканет.«Скореевсего,вкаком-товидепро-
граммыльготнойипотекибудутсохранены,но
будутноситьболееадресныйхарактер,тоесть
ихдействиепостепеннобудетограничиваться.
Влюбомслучаеважнодождатьсястабилизации
фундаментальныхпоказателей—цен,спроса,
ипотечныхставок,атакжеучестьполитику
банковвобластикредитования.Этипоказатели
вомногомбудутопределятьситуациюнарын-
ке»,—рассуждаетАнатолийМаховикови уточ-
няет,чтонепрогнозируетспаданарынке.

Окончаниепрограммыипотекипод8%
с 1 июля,еслионопроизойдёт,снизитспросна
новостройки,нонезатормозитстроительство,
ипредложенийотзастройщиковбудетдоста-
точно,полагаетДмитрийОнчуров.Чтокасается

ценнановостройки,тоонибудутрасти,ноуже
нетакимитемпами,какв2023году.

Вцелом,помнениюэкспертовPANCity
Group,наборфакторов,определяющихситуа-
цию,неизменитсяпосравнениюс2023годом.
Этопо-прежнемуэкономическаяситуация,
политическаястабильностьиизмененияв за-
конодательстве,которыемогутповлиятьна
динамикурынкавдальнейшем.Вкомпании
ожидаютсниженияобъёмовпредложенияна
первичномрынкена20%приростестоимости
на10%загод.

АлексейТерентьевпрогнозирует,чтоиз-
менитсяструктуральготногокредитования:
драйверомльготнойипотекистанетсемейная,
адолябазовойльготнойпрограммыбудетсо-
кращатьсяиз-завысокихтребованийкперво-
начальномувзносу.Крометого,экспертпред-
полагает,чтосохранитсятренднасокращение
площадиквартирвновостройкахПерми.«Если
вначале2023годасредняяплощадьпродавае-
мыхквартирсоставляла48,2кв.м,товконце
года—46,6кв.м.Основнаяпричинаэтого—
увеличениесреднейстоимостиквартиры»,—
поясняетруководитель«ЭстейтГрупп».

Еслидействиельготныхпрограммбудет
прекращено,этоповлияетинавторичный
рынок.ВPANCityGroupожидаютуменьшения
спросаввидувысокихставокпоипотеке,атак-
жесокращениякачественногопредложенияи
сниженияценна5%.

АналогичныйпрогнозделаетиДмитрийОн-
чуров,напоминая,чтосейчасставкипоипотеке
достигают16–18%.«Присниженииключевой
ставкии,какследствие,ипотечныхставокры-
ноквторичногожильябудетрасти»,—считает
он.Нафонеэтогов2024годуэкспертожидает
ростаспросаипредложенияиндивидуального
жилищногостроительства.

на 11,4 %
вырос спрос 
на новое жильё 
в Перми  
в 2023 году

20 февраля 2024
Недвижимость

Дом бутик-класса «Булычёв» в Кирове, кото-
рый строит девелопер «Железно», прошёл 
сертификацию Urban Grade. «Булычёв» 

получил статус премиального класса с серебряным 
грейдом. Не менее высокого уровня будет и перм-
ский проект компании — ЖК «Камаполис» в микро-
районе Заимка. 

Urban Grade — на данный момент единственная 
в России система сертификации новостроек. Она 
была разработана основателями престижной премии 
в области жилой недвижимости — Urban Awards. Сер-
тификация имеет четыре класса — комфорт, бизнес, 
премиум и элит, а также четыре грейда — бронза, 
серебро, золото и платина.

Комплексную экспертизу проводят по трём сот-
ням параметров. У «Булычёва» эксперты отметили 
отличное расположение, впечатляющую архитектуру, 
продуманный дизайн общественных пространств, 
качественную планировку самих квартир и высокую 
степень оснащённости «умными» решениями. 

К строительству ЖК «Камаполис» компания «Же-
лезно» приступила в прошлом году. Жилой комплекс 
расположится на месте бывшей промзоны между Ка-
мой и Пермским университетом. Проект реализуется 
в рамках программы комплексного развития терри-
торий. Планируется, что на площади 11 га появятся 
несколько кварталов современной жилой застройки, 

новые дороги, общественные пространства и соци-
альная инфраструктура. 

За архитектурные решения «Камаполиса» отвеча-
ла команда международного бюро Portner Architects 
во главе с Сашей Лукичем. Кирпичные дома средней 
этажности с несколькими акцентными башнями-до-
минантами будут выполнены в одном стиле — в спо-
койной палитре природных, земляных цветов: от 
песчаных, терракотовых, коричневых до белых и 
серых оттенков. Всё это в кирпиче, плитах из камня и 
фактурной штукатурке. При этом каждый дом будет 
выглядеть по-своему благодаря уникальной комбина-
ции материалов.  

Все дома ЖК «Камаполис» оборудуют системой 
бесключевого доступа, видеонаблюдением, IP-до-
мофонией, а с помощью специального приложения 
«Мажордом» многие коммунальные вопросы можно 
будет решать удалённо, просто нажав пару кнопок на 
телефоне.  

Жилой комплекс будет отличаться также уникаль-
ными планировками квартир. В домах «Камаполиса» 
запроектированы квартиры с мастер-спальнями, 
голливудскими кухнями-гостиными, гардеробными 
комнатами и санузлами с окнами, собственными тер-
расами, окнами на три стороны и потолками выше 4 м. 

Эконаправленность, которая легла в основу архи-
тектурных решений домов, прослеживается и в дизай-

не общественных пространств «Камаполиса». Лобби, 
террасы и паркинг тоже будут выполнены из эколо-
гичных материалов с использованием естественных 
оттенков и текстур. 

Помимо жилых домов в микрорайоне появятся 
детский сад на 320 мест и многоуровневый сквер с ам-
фитеатром, игровой и спортивной зонами. 

Строительство ЖК «Камаполис» будет разделено на 
пять очередей. Полностью завершить проект плани-
руется к 2032 году. Первые дома застройщик обещает 
сдать уже в 2025 году.  

«Железно» постоянно совершенствует технологии 
строительства, пробует новые материалы, чтобы пред-
ложить жителям своих домов оптимальные решения. 
И, как показала сертификация Urban Grade, «Железно» 
неотступно следует всем заявленным обещаниям», — 
отмечают в компании. 

На правах рекламы

СТРОИТЕЛЬСТВО

Застройщик пермского ЖК «Камаполис»  
прошёл сертификацию Urban Grade

По данным Пермьстата

1112
165,6 тыс. кв. м

23 573

1,9 млн кв. м

Это 81,6%

Это 97%

квартир было сдано в эксплуатацию 
в январе этого года

составила их общая площадь

к вводу жилья в аналогичном  
периоде 2023 года

квартиры  было сдано в эксплуатацию 
за прошлый год

составила их общая площадь

к вводу жилья   
в аналогичном периоде 
2022 года
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Екатерина Артёмова 

ВначалеэтогогодачисловыставленныхнапродажукоммерческихобъектоввПерми
сократилосьна20%,апредложенийоб

арендетакихплощадейсталоменьшена23%.
Экспертыобъясняют,чтопродаватьпомеще-
нияихсобственникамсейчасневыгодноиз-за
низкихцен,асокращениечислапредложений
обарендесвязываютсперестройкойрынка.По
ихпрогнозам,доконцагодаситуацияврядли
существеннопоменяется,еслинепроизойдёт
кардинальныхизмененийвэкономикевцелом.

ПРОДАВЦЫ ПРИБЕРЕГЛИ АКТИВЫ 
Поданным«АвитоНедвижимости»,вянва-

ре2024годаспроснапокупкукоммерческих
объектоввПермиувеличилсяна7%посравне-
ниюс январём2023-го.Приобретениемскладов
сталиинтересоватьсяна27%чаще,спроснапо-
мещениясвободногоназначениявыросна21%,
наторговыеплощади—на10%.Вместестемна
32%снизилсяспроснаофисы.

Приростеспросанапокупкукоммерческой
недвижимостиеёпредложениенарынкевян-
вареэтогогодасущественноуменьшилось—на
20%относительноянваря2023-го.Вчастности,
числовыставленныхнапродажуофисовсокра-
тилосьна47%,площадейсвободногоназна-
ченияипомещенийподторговлю—на15%.
Увеличилосьтолькопредложениескладских
помещений—на41%годкгоду.

Средняястоимостьквадратногометрапри
покупкекоммерческойнедвижимостивПер-
мисейчассоставляет62,8тыс.руб.,чтона11%
меньше,чемвянваре2023-го.Удешевление
произошлопочтивовсехкатегориях.Так,офи-
сыстоят66,4тыс.руб./кв.м(−16%),помещения
свободногоназначения—53,6тыс.руб./кв. м
(−16%),торговыеплощади—89,8тыс.руб./кв.м
(−2%).Приэтомценанаскладывырослана71%,
достигнув25тыс.руб./кв.м.

Ростспросанапокупкукоммерческих
площадейдиректоруправляющейкомпании
«Труменсгрупп»ЕленаДенисовасвязывает
с тем,чтоприобретениетакихактивовстано-
витсяальтернативойдругиминструментам
инвестирования.«Вложитьсяввалютусейчас
сложно,вценныебумаги—тоже.Нафонеэтого
инвесторы,стремясьсохранитьсвоисредства,
интересуютсяпокупкойжилойикоммерческой
недвижимости»,—поясняетона.

Снижениепредложениявэтомсегментеэкс-
пертыобъясняютнесколькимифакторами.

Руководительпродажкатегориикоммер-
ческойнедвижимости«Авито»поРФВикто-
рияСафроновасчитает,чтоотрицательная
динамикавянвареобусловленаповышенной
активностьюнарынкевIVкварталепрошлого
года.«ВПермиивРоссиивцеломбылозакрыто
большоеколичестворазличныхсделок.Имен-
нопоэтойпричинемыможемнаблюдать,что
в начале2024годавПермиобъёмпредложения
доступнойдляпокупкикоммерческойнедви-
жимостиснизилсяна20%всравнениисанало-
гичнымпериодомв2023году»,—говоритона.

Вагентственедвижимости«Респект»пола-
гают,чтовладельцамкоммерческихобъектов
сейчасневыгодноихпродаватьиз-занизких
цен.«Впоследниедвагодасложиласьочень
нехарактернаядлярынканедвижимостиси-
туация—стоимостьквадратногометражилья
сталапревышатьстоимостьквадратногометра
коммерческихплощадей.Ранееникогдатакого
небыло,недвижимостьдлябизнесавсегда
стоиладороже.Такчтосегоднясобственникам
простонеинтереснопродаватьсвоипомещения
задёшево.Думаю,онистараютсяпереждать
этотпериод,надеясьнаулучшениеситуации
ивосстановлениеценвдальнейшем»,—гово-

ритгендиректорагентства«Респект»Алексей
Ананьев.

ЕленаДенисовапридерживаетсяаналогично-
гомнения.Такжеонауказывает,чтонарынке
коммерческойнедвижимости,какинарынке
жилья,существуетбольшойценовойразрыв
междувторичкойиновымипомещениями.«По-
лучается,собственникпродастсвойобъектпо
низкойцене,но«переложить»этиденьгив более
новыйактивуженесможет,таккакихпростоне
хватит»,—отмечаетдиректор«Труменсгрупп».

АРЕНДАТОР ДИКТУЕТ СВОИ УСЛОВИЯ 
Всегментеарендыкоммерческойнедвижи-

мостинаблюдаетсяснижениеиспроса,и пред-
ложения.

Интерескарендетакихобъектовотноси-
тельноначалапрошлогогодавцеломумень-
шилсяна2%.На14%поднялсяспроснапло-
щадисвободногоназначения,однакоинтерес
карендеофисовснизилсяна14%,торговых
площадей—на6%,складов—на5%.

Предложениевсегментеарендыумень-
шилосьна23%.АрендоватьофисывПерми
вянвареэтогогодапредлагалина35%реже,
чемвянваре2023-го.Предложенийобаренде
складовсталоменьшена32%,обарендеторго-
выхплощадей—на17%,помещенийсвободного
назначения—на12%.

Ставкиарендыкоммерческойнедвижимости
вкраевойстолице,вотличиеотценыпродажи,
ощутимовырослипосравнениюсначаломпро-
шлогогода.Всреднемарендатакихобъектов
вянварестоила833руб./кв.м(+41%).Зааренду
складовпросили253руб./кв.м(+62%),поме-
щенийсвободногоназначения—862руб./кв.м
(+48%),офисов—720руб./кв.м(+30%),торговых
площадей—950руб./кв.м(+15%).

Пустьнезначительное,носокращениеспроса
нааренду,пословамЕленыДенисовой,может
бытьсвязанососпадомдоходностибольшин-
стваотраслейбизнесаи,какследствие,сниже-
ниемпредпринимательскойактивности.Вто
жевремяонаотмечает,чтоарендаторысегодня
вболеевыгодномположении,чемарендодате-
ли,иименнопервыедиктуютусловиянарынке.
«Из-засниженияпокупательнойспособности
арендаторыстараютсясокращатьсвоииздерж-
киизачастуюготовыоставатьсянаплощадях
толькоприневысокихарендныхставках.Вны-
нешнихусловияхвладельцампомещенийчасто
приходитсяидтинатакиеуступки»,—расска-
зываетэксперт.

АлексейАнаньевобращаетвнимание,что
январь—несамыйпоказательныймесяцдля
оценкидинамикиспросанааренду.«Вэтот
периодбольшуюрольиграетсезонныйфак-
тор.Все,ктохотелснятьпомещениедлясвоего
бизнесаилипереехатьизстароговновое,как
правило,ужесделалиэтовдекабре,поэтому
вначалегоданарынкенаступаетнебольшая
паузаиспросвсегданемногоснижается.Более
точныевыводыобизмененииспросазагод
можнобудетсделатьчутьпозже»,—объясняет
руководительАН«Респект».

Предложениевсегментеарендыснизи-
лосьиз-заперестройкирынка,считаетон.
«Во-первых,нафонеростаонлайн-торговли
маркетплейсысталирасширятьсвоипункты
выдачи,которыеобычнорасполагаютсянапер-
выхэтажахжилыхдомов.Еслираньшепункты
занималиплощади20–40кв.м,тотеперьдо
100кв.м,аиногдаибольше.Во-вторых,по-
следемонтажадовольнобольшогоколичества
нестационарныхобъектоввцентрегорода
владельцыНТО,длятогочтобыпродолжать
бизнес,такжесталиперемещатьсявпомеще-
ниянапервыхэтажах.Врезультатесвободных
встроенныхкоммерческихпомещенийвгороде
почтинеосталось.Приэтомвторговыхцентрах
всёещёостаютсясвободныеплощади,опустев-

№3 (1127)
Недвижимость

Унесённые метром
В Перми сократилось предложение коммерческих площадей 

шиеиз-зауходарядабрендов,иврядлиониза-
полнятсявближайшеевремя.Вэтойкатегории
недвижимостипредложениеестьи будет», —
уверенАлексейАнаньев.

НА РЫНКЕ БЕЗ ПЕРЕМЕН 
Прогнозыотносительнодальнейшегоразви-

тияситуациинарынкеидинамикиценэкспер-
тыдаютсосторожностью.

ВАН«Респект»предполагают,чтодоконца
годасущественныхизмененийнивсегменте
аренды,нивсегментепродажинепроизойдёт.
«Причиндляростаспроса,увеличенияаренд-
ныхставокистоимостипродажисейчаснет.
В июлевырастуттарифынакоммунальные
услугии,соответственно,затратынасодержа-
ниепомещений,что,скореевсего,несколько
снизитпривлекательностькоммерческойне-
движимостикакактива.Такжевконцепро-
шлогогодабылапроведенапереоценкакада-
стровойстоимостинедвижимости,иумногих
объектовонаувеличилась,из-зачеговэтом
годузакономерновырастетналогнаимуще-
ство.Ноналогзаэтотгоднужнобудетплатить
в2025-м,такчтоэтотфакторвтекущемгоду
действоватьещёнедолженисработаетуже
в следующем», —рассуждаетАлексейАнаньев.

ПомнениюЕленыДенисовой,делатьпро-
гнозысейчасвцеломоченьсложно.«Вразных
категорияхкоммерческойнедвижимостиди-
намикаоченьразличается.Например,торговля
сейчасв самомневыгодномположениииз-за
паденияпокупательскогоспроса.Соответствен-
но,интерескторговымплощадямиценынаних
врядлибудутпоказыватьрост.Приэтомцены
наофиснуюнедвижимость,например,могут
увеличиться,таккаксобственники,вероятно,
будутстаратьсяокупитьрастущиезатратына
содержаниеплощадей»,—полагаетона.

Такжеруководитель«Труменсгрупп»напо-
минает,чтонельзяисключатьикаких-тоновых
кардинальныхизмененийвэкономике,которые
тожеповлияютнарыноккоммерческойне-
движимости.«Горизонтпланированиясейчас
оченьнизкий—буквальноодин–тримесяца,
таккакфакторов,из-закоторыхобстоятельства
могутпоменяться,оченьмного.Но,конечно,
мынадеемсяналучшее,посколькувидим,что
бизнестакилииначестараетсяпродолжатьраз-
виваться»,—говоритЕленаДенисова.

Приобретение коммерческих 
площадей становится альтернативой 
другим инструментам инвестирования
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У дачное время
Спрос на загородную недвижимость продолжает расти 

Полина Путякова 

Экспертывесьмапозитивнооцениваютито-
ги2023годадлярынказагороднойнедви-
жимости.Директорагентствазагородной

недвижимости«ДомаиУчастки»ТатьянаКаре-
линаотмечает,чтоитогипрошлогогодаможно
считатьвдохновляющимииопределяющими
развитиерынкав2024году.

«Нафонеэкономическихфакторов,кко-
торымможноотнестииповышениекомму-
нальныхтарифов,иростценнажильё,и су-
щественныепозитивныеизменениявсфере
кредитования,мынаблюдалиустойчиво
высокийспроснаучасткиистроительстводо-
мов,ростчислаучастниковрынка»,—говорит
эксперт.

Рострынкаподтверждаютицифры.
В Пермскомкраеза2023годиндивидуаль-
нымизастройщикамизасчётсобственных
ипривлечённыхсредстввведеновдействие
1247 тыс. кв.мобщейплощадижилыхпомеще-
ний,чтона3%больше,чемв2022году,отме-
чаютвPANCityGroup.ЛидеромповводуИЖС
стабильноявляетсяПермскийрайон,навтором
месте—Пермь.

СТАБИЛЬНЫЙ РОСТ 
СпроснаИЖСбылстабильновысоким—

фактическионпродолжалтенденцию,сло-
жившуюсяещёвпериодпандемии.Ростценна
многоквартирныедомаисмягчениеусловий
кредитованиядлязагороднойнедвижимости
далидополнительныйимпульс,ирынокрос
дажесильнее,чемв2022году,говоритгене-
ральныйдиректорконсалтинговойкомпании
S.Research&DecisionsРегинаДавлетшина.

Впрочем,ведущийэкспертпозагороднойне-
движимостикорпорации«Перспектива»Екате-
ринаЧерепановауказываетнато,чтовтечение
годаспроснаИЖСвсё-такиимелнекоторые
колебания.Первымизнихбылонезначитель-
ноеснижениеактивностипокупателейвначале
года,такжевсегментеИЖСследуетучитывать
сезонноевлияние.

«Однаковостальномрынокзагородной
недвижимостибылстабильным.Многиелюди
сталирассматриватьпокупкуземельныхучаст-
ковистроительстводомов,благодаряпривле-
кательнойдлянихпрограммегосударственной
поддержки.Крометого,увеличениеипотечных
ставокнановостройкипривелоктому,чтолюди
обратиливниманиенавозможностьприобре-
тениясобственногодомапоцененебольшой
квартирывновостройке»,—говоритэксперт.

Ктомужес2023годапоявиласьвозможность
приобретатьчистыеземельныеучасткибез
застройкизаматкапитал,иэтодополнительно
способствовалопродажам,добавляетдиректор
агентствазагороднойнедвижимостиLandPerm
ВалентинШаравар.

УМЕНЬШЕНИЕ КВАДРАТУРЫ 
ПословамВалентинаШаравара,наиболь-

шимспросомпользовалиськапитальныедома
площадьюот100кв.м,носуществовалспрос
и намаленькиедачисценойвсегообъектадо
800тыс.руб.

Действительно,одноэтажныесовременные
коттеджипростойлаконичнойформыиплоща-
дьюот100до150кв.мнаиболеевостребованы,
подтверждаетЕкатеринаЧерепанова.Приэтом
большиетрёхэтажныедомасподваламииман-
сардами,требующиедорогостоящегообслужи-
вания,устарелиинетакпопулярны.

«Вэтомконтекстекаркасноестроительство
становитсявсёболеепопулярным,таккаконо
занимаетменьшевременипосравнениюс ка-
меннымдомом.Главнымитрендамипослед-
нихлетявляютсяоптимальноеобслуживание,

простоеуправлениеиминимальныезатратына
отопление»,—считаетэксперт.

Тенденциюуменьшенияквадратурыотмеча-
етиРегинаДавлетшина.Поеёсловам,двух-
этажныедомадо150кв.мпо-прежнемунахо-
дятсвоегопокупателя,ноодноэтажныедома
начинаютрезкозабиратьдолюрынка.И их
площадьнепревышает100кв.м.

ЦЕНЫ 
Основнойростценвпрошломгодупришёлся

наземельныеучастки,говоритРегинаДавлет-
шина.В среднемонсоставил18–34%в зависи-
мостиотудалённостиикатегорииземли.На
второмместеростценнастроящиесядома,при
этомменьшевсеговыросласредняяценана
готовыедома.

Поданным«АвитоНедвижимости»,кконцу
годастоимостьсоткиземлизагородомсоста-
вилавсреднем27тыс.руб.ВцеломпоРоссии
ценасоткиподрослана4%—до71тыс.руб.
ДорожевсегосоткастоилавКраснодарском
крае—278тыс.руб.

ПоданнымPANCityGroup,всреднемзагод
ценынаИЖСвырослина12%.Вначалегода
ростбылнезначительный,веснойонусилился,
иэтатенденциясохраняласьдоконцагода.

Однакомногоезависитотконкретныхобъ-
ектов.ТатьянаКарелинаотмечает,чтоцены
впосёлках,реализациейкоторыхзанимается
агентство,вырослисущественно—внекоторых
ростдостигпрактически45%.

ПРОГНОЗЫ 
В«Перспективе»прогнозируютнавесну

2024 годавсплескспросаназагороднуюнедви-
жимость.«Причинойможетбытьфактотмены
1июняльготнойипотекинаприобретение
готовогодомаистроительствоназемельном
участке.Многиезахотятуспеть«запрыгнуть
в последнийвагон»низкихпроцентныхставок.
Вероятно,слетаспросуменьшится,ноесть
вероятность,чтобанкиоткроютдополнитель-
ныепрограммыипотечногокредитования,
чтотакжебудетразогреватьпотребительский
интерес»,—считаетЕкатеринаЧерепанова.

Именноиз-занеопределённогобудущего
ипотекиоднозначноговоритьоперспективах
этогогодавцеломпокасложно,считаетТатья-
наКарелина.Крометого,нельзясбрасыватьсо
счетовростценнастроительныематериалы,
чтовитогевлияетнастоимостьвозведения
готовогодома.

«Однакомырассчитываемнасохранение
спросакакнаучастки,такинадома.Потенци-
алвидимвжеланиилюдей,купившихучастки
в прошломгоду,построитьдом.Такжерассчи-
тываемнадоработкудоступностиипотечных
программвсферезагороднойнедвижимо-
сти», —говоритэксперт.

ВалентинШараваруверен,чтоспросна
землюиИЖСбудетрастиподвоздействием
несколькихфакторов.«СВОзакончится,илюди
сзарплатамипо200тысячвмесяцвернут-
ся.Помоимличнымнаблюдениямвовремя
доставкигуманитарнойпомощинафронт,по
большейчастиэтолюдиизмаленькихпосёлков

Увеличение ипотечных ставок 
на новостройки привело к тому, что 
люди обратили внимание на возмож-
ность приобретения собственного 
дома по цене небольшой квартиры
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ималенькихдеревень.Онипривыклижить
загородомибудутпереселяться,можетбыть,
ближек центру,новсётакжевчастныйсек-
тор»,—считаетэксперт.

Крометого,продолжаетВалентинШаравар,
властистраныпринимаютрешения,направ-
ленныенаразвитиесельскойместности.Этим
объясняютсяипотечныепрограммынастрои-
тельстводомовипокупкуземли,атакже
разрешениетратитьматкапиталнапокупку
незастроенныхземельныхучастков.Также
в Пермскомкраепродолжаетдействовать
программажилищнойподдержкимногодетных
малообеспеченныхсемей,врамкахнеёлюди
получаютденьги,которыемогутбытьпотраче-
нынапокупкуземли.

Мнениеотом,чтовекторгосударственной
политикинаправленназагородныйрынок,
поддерживаетиРегинаДавлетшина.Это
внушаетнадеждунапоявлениеновыхили
заменустарыхпрограммиинструментов,
стимулирующихспросвэтомсегменте.

Однакооптимизмавбольшейстепенизаслу-
живаетпервичныйрынок,тогдакаквторич-
ныйбольшесклоненкстагнациипопричине
устаревшихпредложений,дефицитаобъектов,
подходящихподсовременныетенденции,
завышенныхцениипотечныхставок,считает
ЕкатеринаЧерепанова.

Трендпопулярностизагороднойжизнипро-
должитсяивкакой-томеребудетусиливаться,
увереныивPANCityGroup.Вкомпанииожида-
ют,чтовбольшейстепениспросповыситсяна
квадратныеметрыворганизованныхпоселе-
нияхспостроеннойинфраструктурой,улич-
но-дорожнойсетью,благоустроеннымиместа-
миобщегопользования,функционирующими
социальнымиобъектами,удобнойлокацией.
Приэтомпритекущемростестоимостистрои-
тельныхматериалов,инженерногооборудова-
ниястоимостьквадратныхметровснижаться
небудет.Однаковозможнастагнацияценна
периодывнестроительногосезона.

Основнымфакторомростарынказагород-
нойнедвижимостибудетразвитиеспециализи-
рованныхпрограммкредитования.«Основной
объёмсделокв2024годуожидаетсясобъекта-
ми,подходящимиподльготныепрограммы.
Важноучастиегосударстваиинфраструктур-
ныхмонополийвразвитииданногосегмента,
таккак,например,подключениекэлектриче-
ским,газовымсетям,сетямводоснабженияза-
нимаетмноговремениитребуетзначительных
финансовыхзатратсостороныкакзастройщи-
ка,такиконечногопокупателя»,—заключают
в PANCityGroup.

20 февраля 2024
Недвижимость



Сегодня 
расселено 
уже около 
половины 
жилых по-
мещений 
на тер-
ритории 
будущей 
застройки

Алёна Морозова

В сентябре 2023 года строительная группа «Раз-
витие» заключила договор о КРТ в Дзержинском 
районе Перми. Территория площадью 1,3 га 

в районе улиц Плеханова, Кронштадтской и Лугового 
переулка застроена домами 1950-х годов постройки. 
Задача группы «Развитие» — провести комплексную 
реновацию территории. Это первый проект КРТ жи-
лой застройки в Перми. 

ПРОЕКТ ОСОБОГО ВНИМАНИЯ
Проект КРТ на ул. Плеханова является предме-

том особого внимания не только со стороны прави-
тельства Пермского края, но также застройщиков 
и жителей Перми. Ведь это первый проект, реализуе-
мый в регионе по новым правилам, установленным 
федеральным законодательством. Именно на опыте 
СГ «Развитие» будут основываться власти и строители 
при реализации подобных проектов.

Федеральный закон о КРТ был принят в конце 
2020 года. Затем регионы разрабатывали необхо-
димую нормативную базу для его применения «на 
земле». Как рассказали в министерстве строительства, 
разработку территории на ул. Плеханова, её концеп-
ции для комплексного развития, ведомство вело 
с 2022 года. 

«Территория обладает хорошим месторасположе-
нием — практически в центре города, и относительно 
небольшой площадью. Поблизости уже началось 
активное новое строительство, при этом остаётся 
уже достаточно старый жилой фонд или аварийный. 
Мы понимали, что рано или поздно эти дома будут 
расселяться, а земельные участки вновь пойдут под 
застройку. Однако нам важно, чтобы вместе с новыми 
домами появлялась и комфортная среда, и инфра-
структура, и возможность людям поменять старое, 
некомфортное жильё на более новое без долгих лет 
ожидания признания его аварийным. Здесь есть и 
нежилое здание, что также интересно в плане форми-
рования практики работы с разными видами объектов 
в рамках одного проекта», — отметили в минстрое.

И вот, наконец, в августе 2023 года аукцион на 
право провести КРТ на ул. Плеханова был объявлен. 
В ходе торгов стартовая цена в 1,3 млн руб. выросла 
более чем в 25 раз — до 35 млн руб. Из множества 
участников наивысшую цену предложила компания 
«Экострой», входящая в СГ «Развитие». По условиям 
торгов в течение семи лет группа должна построить 
на этой территории около 30 тыс. кв. м жилья, встро-
енный детский сад с последующей передачей его 
муниципалитету, а также организовать благоустрой-
ство территории.

Федеральный закон предусматривает четыре вида 
КРТ, из них комплексное развитие жилой застройки — 
наиболее сложный, потому что связан с расселением 
большого числа жителей. 

В данном случае застройщику необходимо рас-
селить и снести восемь малоэтажных жилых домов 
и административное здание. Это около 80 только 
жилых помещений, и у каждого зачастую несколько 
собственников. С ними необходимо вести индивиду-
альную работу. 

Руководитель проекта Дмитрий Большаков гово-
рит, что, несмотря на все сложности, проект КРТ на 
ул. Плеханова очень интересен СГ «Развитие».

«Мы во многих направлениях строительства яв-
ляемся первопроходцами, нам интересно всё новое. 
Проект КРТ — это не обычная задача по строительству, 
скажем, одного девятиэтажного дома, а возможность 
внедрения новых концепций и подходов. В результате 
мы хотим добиться как повышения качества жизни 
людей, так и улучшения архитектурного облика горо-
да», — говорит руководитель проекта. 

Дмитрий Большаков добавляет, что все возникаю-
щие в связи с реализацией проекта вопросы реша-
ются совместно со специалистами отдела развития 
инфраструктуры и комплексного развития терри-

РЕНОВАЦИЯ 

Новое качество городской среды 
Группа «Развитие» реализует первый в Перми проект комплексного развития территории жилой застройки
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торий Министерства строительства Прикамья. Для 
министерства внедрение в практику градостроитель-
ства механизмов КРТ очень важно, поскольку, помимо 
задач реновации городской среды, решается и важ-
ная социальная проблема — расселение аварийного 
жилищного фонда.

Действительно, механизм КРТ способствует 
быстрому расселению аварийного жилья, объём ко-
торого, по данным статистики, в регионе продолжает 
расти. 

«Применение этого механизма даёт нам воз-
можность расселять не только аварийные дома, но 
и ветхие. Для реализации проекта КРТ привлекаются 
средства инвесторов, что должно сократить сроки 
переселения граждан», — говорит министр строи-
тельства Пермского края Артём Габдрахманов.

С УЧЁТОМ ПОЖЕЛАНИЙ ЖИТЕЛЕЙ
Минстрой Прикамья действительно является 

активным участником реализации проекта. Ещё на 
его старте специалисты ведомства провели встречи 
с жителями территории и общие собрания собствен-
ников. Все они получили полную информацию о своих 
правах и открывающихся возможностях улучшения 
жилищных условий. 

«Решение о включении многоквартирных жилых 
домов в проект КРТ принималось только с согласия 
самих жителей этих многоквартирных домов. Боль-
шинство из них приняли решение о поддержке реа-
лизации проекта», — пояснили в министерстве. 

Создана рабочая группа, в которую входят пред-
ставители министерства, застройщика, инициативные 
жители. Совместно группа решает все возникающие 
в процессе расселения домов вопросы. 

По словам директора СГ «Развитие» Евгения Равцо-
ва, сегодня расселено уже около половины жилых 
помещений на территории будущей застройки. 

«В домах на ул. Плеханова — несколько категорий 
помещений. Есть жилые, есть нежилые, есть аварий-
ный дом, а есть и те, которые пока такими не призна-
ны. Кто-то выбирает новое жильё, кто-то предпочитает 
денежную компенсацию. У каждого помещения есть 
собственники, а кто-то проживает на условиях аренды 

или социального найма. Поэтому мы прорабатываем 
каждый случай индивидуально, стараясь максималь-
но удовлетворить пожелания жителей. Мы понимаем, 
что любой переезд, с чем бы он ни был связан, — это 
хлопоты, и стремимся их минимизировать для людей. 
Поэтому учитываем все просьбы — от района, где 
люди желают получить квартиру, до таких нюансов, 
как остекление лоджии», — рассказывает Евгений 
Равцов.

Конечно, за четыре месяца, которые прошли с мо-
мента старта проекта, решить все вопросы расселе-
ния невозможно. Но те из жителей, кто уже принял ре-
шение и заключил договор с СГ «Развитие», довольны. 

Семья Дениса Сесюнина — многодетная, в ней 
трое детей. По его словам, проект КРТ они сразу 
рассматривали как возможность улучшить жилищные 
условия. Их квартира трёхкомнатная, но качество жи-
лья в старом доме, мягко говоря, невысокое. Поэтому, 
договорившись с СГ «Развитие» о цене выкупа, они тут 
же вложили полученные средства в новую квартиру 
от этого же застройщика.

«Поскольку мы как многодетная семья имеем 
право на льготную ипотеку, мы решили доплатить 
и переехать в более просторную по площади, а глав-
ное — новую квартиру. Формальности заняли немного 
времени, и уже в декабре 2023 года мы подписали 
все документы. Новый дом пока строится, его сдача 
планируется летом этого года. Всё это время мы будем 
проживать в старой квартире, об этом также есть 
договорённость с застройщиком. Общение с предста-
вителями СГ «Развитие» оставило самые позитивные 
впечатления: на все вопросы мы получали ответы, нам 
помогали с документами, и результатом очень доволь-
ны», — рассказывает Денис Сесюнин.

ПРОЕКТЫ БУДУЩЕГО
Комплексный подход к развитию территорий на-

правлен на повышение комфорта для людей. «Это эф-
фективный инструмент, который позволяет проводить 
реновацию целых районов, создавая для жителей 
полноценную комфортную среду со всей необходи-
мой инфраструктурой», — подчёркивал губернатор 
Пермского края Дмитрий Махонин.

Что касается проекта КРТ на ул. Плеханова, то к раз-
работке концепции застройки территории СГ «Разви-
тие» привлекла международное архитектурное бюро 
MLA+, вместе с которым уже реализовала в Перми ряд 
интересных проектов. По словам Евгения Равцова, 
специалистов бюро отличает удачное сочетание твор-
ческого и рационального подходов. 

«Они глубоко понимают специфику пермского гра-
достроительства, здесь их знают многие. Они, в свою 
очередь, знают все локальные требования и учиты-
вают их в своих разработках», — говорит директор 
СГ «Развитие». 

Представленная концепция предполагает строи-
тельство жилых домов от пяти до 12 этажей. Это обеспе-
чит комфорт будущих жителей, позволит гармонично 
вписать новые дома в сложившуюся застройку района. 
Особое внимание уделено организации внутренних 
закрытых озеленённых дворов, что создаст атмосферу 
спокойствия, безопасности и добрососедства. Иными 
словами, концепция полностью отвечает задаче, 
обозначенной губернатором: создание полноцен-
ной комфортной городской среды. После доработки 
концепции и создания на её основе необходимой 
документации проект будет вынесен на обсуждение 
градсовета, после чего начнётся этап реализации. 

Министр строительства Прикамья Артём Габдрах-
манов отмечает, что за КРТ — будущее строительной 
отрасли региона. 

«На сегодняшний день КРТ становится приори-
тетным направлением градостроительного развития 
региона. Понимая этот тренд, и власти, и бизнес на-
чинают инициировать проекты КРТ — это позитивный 
фактор. Опыт, который получим в процессе реализа-
ции проекта на ул. Плеханова в Перми, станет фунда-
ментом для последующих проектов реновации жилой 
застройки», — заключает глава краевого минстроя.
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Общество

2,1%
составил рост 
преступности 
в Пермском 
крае  
в 2023 году

624
иностранных 
гражданина 
были депор-
тированы 
за пределы 
Прикамья

761
интернет- 
ресурс 
с экстремист- 
скими  
материалами  
был 
заблокирован

ПАРТИИ

ПартияЛДПРнафедеральномуровнепро-
должаетактивнуюзаконотворческуюдеятель-
ность.Особоевниманиелиберал-демократы
уделяютподдержкеволонтёров,участников
СВОиихсемей.Далееидутинициативысоци-
альногохарактера.Ноглавныйприоритетвза-
конотворческойдеятельностиввесеннююсес-
сию—доработкапланаразвитиярегионов.По
словамруководителяфракцииЛДПРвГосдуме
ЛеонидаСлуцкого,уравниваниерегионовпо
своимсоциально-экономическимпоказателям
должностатьоднойизключевыхнациональных
задачдляРоссиинасовременномэтапе.

«Мыподготовимзаконопроектыипредложе-
нияворганыисполнительнойвласти,касающие-
сяпересмотрадействующейсистемыраспределе-
нияналоговмеждуФедерациейиеёсубъектами,
муниципалитетами,атакжевыравнивания
зарплатбюджетников»,—рассказалСлуцкий.

Законотворческаядеятельностьфракции
ЛДПРбудеттакженаправленанаукрепление
благосостояниясемейсосреднимдоходом,
поддержкумалогоисреднегобизнеса,индекса-
циюпенсийработающимпенсионерамиувели-
чениеминимальногоразмераоплатытруда.

Однаизпоследнихинициатив,каксообщает
пресс-службапартии,—обязатьработодателей
оплачиватьдлясвоихсотрудниковтаксивноч-
ноевремясутокизакрепитьэтоположениена
правовомуровне.Этаинициативанаправлена
наобеспечениебезопасностиикомфортара-
ботников,особеннотех,ктовынужденработать
вночныесмены.Проектзаконаужеотосланна
отзыввице-премьеру,координаторутрёхсто-
роннейкомиссиипорегулированиюсоциально-
трудовыхотношенийТатьянеГоликовой.

Одинизсамыхобсуждаемыхвпослед-
неевремязаконопроектовпредполагает,что

Работодателям теперь запрещено увольнять  
одиноких родителей с детьми до 16 лет

в рамкахпрограммыгосгарантий
можнобудетполучитьправона
бесплатныеуслугипротезирова-
ния,имплантацииипрофилак-
тическойзаменыпломбмного-
детнымматерям,имеющимтрёх
илиболеедетей.

«Ценынастоматологическиеуслугисегодня
настольковысокие,чтолюбоелечение —серь-
ёзнаянагрузканасемейныйбюджет.Мысчи-
таем,чтозаботаоздоровьеженщин—перво-
степеннаязадачагосударства.Отэтогозависит
здоровьебудущихпоколений», —говорит
ЛеонидСлуцкий.

НовыйзаконопроектЛДПРнадняхбыл
одобренвКремле.Работодателямтеперь
запрещеноувольнятьодинокихродителей
с детьмидо16лет.Соответствующийдоку-
ментподписалпрезидентРоссии.

Руководитель 
фракции 
ЛДПР  
в Госдуме  
Леонид 
Слуцкий

Алёна Бронникова 

НачальникГУМВДРФпоПермскомукраю
АлександрЩеглов15февралявыступил
переддепутатамиЗаконодательного

собраниясдокладомобитогахдеятельностиза
2023год.Согласноприведённымданным,загод
былозарегистрировано41902преступления,
чтона2,1%больше,чемв2022году.

Внаибольшеймереростпроизошёлзасчёт
увеличенияколичествазарегистрированных
мошенничеств,совершённыхсиспользовани-
емIT-технологий.Этотпоказательсоставил
8340 преступлений,чтона57,9%большепо
сравнениюспредыдущимгодом.

О ПОДРОСТКОВОЙ  
ПРЕСТУПНОСТИ

Натерриториирегионабылозарегистри-
ровано768уголовнонаказуемыхдеяний,
совершённыхподростками.Показательвырос
на21,3%.Количествосовершившихправона-
рушениявозрослона1,4%—до568человек.
ПословамЩеглова,этосвязаносувеличением
многоэпизодныхпреступленийвсференеза-
конногооборотанаркотиковипосхеме«ваш
родственникпопалвбеду».

Впрошломгоду28несовершеннолетнимисо-
вершено113наркопреступлений,в2022 году —
28 случаев22нарушителями.Обманомпен-
сионеровпосхеме«вашродственникпопал
в беду»в2023годузанимались24несовершен-
нолетних,зарегистрировано57случаев,годом
ранее —17 преступлений,совершённых11несо-
вершеннолетними.Мотивомдлясовершения
правонарушенийвбольшинствеслучаевстало
желаниезаработать.

О МИГРАНТАХ
ЗагодсотрудникиполицииПрикамьяде-

портировалиивыдворилизапределыстраны
624 иностранныхгражданина.Посравнению
спредыдущимгодомэтотпоказательуве-
личилсяна77,8%.ВфедеральноеМВДбыло
направлено842представленияонеразрешении
въездаиностранцам,чтона35%больше,чем
в 2022году.Количествоуголовныхделврамках
нарушениймиграционногозаконодательства
снизилосьна14%исоставило313.Однакочисло

СТАТИСТИКА

Преступников пересчитали 
Полиция Прикамья подвела итоги деятельности за 2023 год

преступлений,совершённыхиностранными
гражданамиилицамибезгражданства,вырос-
лона20,4%.

ГлавакраевогоуправленияМВДотметил,
чтоиздесьсложившаясяситуациясвязана
с многоэпизоднымипреступлениямивсфере
незаконногооборотанаркотиков,—ростсоста-
вил49,7%.Впрошломгодутакихпреступлений
былозарегистрировано241,ихсовершили
57 иностранцев.

О НЕЗАКОННОМ ОБОРОТЕ  
НАРКОТИКОВ

Понаправлениюнезаконногооборотанар-
котиковвпрошломгодубылзафиксирован
незначительныйприростпреступлений.Всего
быловыявлено3867случаев,чтооказалось
вышепоказателейпрошлогогодана0,2%.За
годбылиобнаруженыиликвидированывосемь
нарколабораторий,в2022годуихбыловсего
три.Значительныйростпоказалоколичество
изъятыхзапрещённыхвеществ:в2023годуэтот
показательсоставил735 кг,чтов4,8разаболь-
ше,чемвпрошлом.

Крупнымделомсталаликвидациянарко-
лабораториивчастномдоменатерритории
посёлкаЮг(ПермскийМО).Еёпроизводствен-
наямощностьсоставляладо12кгвнеделю.
Задействованыбылидевятьчеловек.Изнеза-
конногооборотаизъятоболее580кгготового
наркотика.

О ДИСКРЕДИТАЦИИ АРМИИ
Особоевниманиевпрошломгодуполиция

уделялараспространениюзаведомоложной
информации,котораябыланаправленанадис-
кредитациюиспользованияВооружённыхсил
РФвцеляхзащитыинтересовстраны,атакже
охраневоенныхкомиссариатов.Сотрудники
краевогоуправленияМВДзагодпредотврати-
лидваподжогавоенкоматовнастадиипоку-
шенияипресекли40публичныхдействий,
связанныхсдискредитациейроссийской
армии.

Винтернетев2023годузаблокировали
761 ресурс,скоторыхпроисходилораспростра-
нениеэкстремистскихматериаловиконтента
деструктивногохарактера.Былопресечено
116 фактовпубличногодемонстрирования
нацистскойсимволикииатрибутикиэкстре-

мистскихорганизаций,32правонарушения,
связанныхсвозбуждениемвражды,ненависти
либоунижениемчеловеческогодостоинства,
19фактовраспространенияэкстремистских
материалов.

ОБ ЭКОНОМИЧЕСКИХ  
ПРЕСТУПЛЕНИЯХ

Входемероприятийпоборьбескоррупцией
правоохранительныеорганывыявили178тяж-
кихиособотяжкихпреступлений.Схищением
бюджетныхсредств,выделенныхнафинанси-
рованиерегиональных,государственныхпро-
грамминациональныхпроектов,былосвязано
41преступление.

СогласнодокладуглавыМВДПрикамья,
большинствопреступленийзафиксировали
в рамкахреализациинацпроекта«Демогра-
фия» —всего30случаев,пресеченадеятель-
ностьнесколькихгрупп.Наибольшийобъём
похищенныхсредствоказалсявсфере«Безо-
пасныеикачественныедороги».Полицияуста-
новила,чтоподрядчикиприремонтеавтодорог
предоставилизаказчикуфиктивныедокументы
окачествеиспользуемыхматериалов.Врезуль-
татебюджетубылпричинёнущербвсумме
более100млн руб.,возбужденодвауголовных
дела.

РАСКРЫВАЕМОСТЬ И ПРОГНОЗЫ 
Раскрываемостьпреступленийвпрошлом

годусоставила51,8%присреднемпоказателе
поРоссии52,3%.Раскрываемостьтяжкихи
особотяжкихпреступленийвПермскомкрае
превысиласреднийпоказательпостране(47%)
исоставила50,4%.Всфереинформационно-те-
лекоммуникационныхтехнологийраскрыто
28,4%,чтотакжевышесреднегопоказателяпо
стране(26,6%).

Говоряопрогнозахпоуровнюпреступности,
АлександрЩегловотметил,чтооснованийдля
ростапоканет.Онпривёлвпримерстатистику
запрошлыегоды.Согласноданным,за20лет
количествоубийствсократилосьв6,3раза,
а случаевнанесениятяжкоговредаздоровью—
в5,4раза.Числоубийствв2003годусоставляло
810,в2013году—324,ав2023-м—127.Число
случаевнанесениятяжкоговредаздоровью
в 2003годусоставляло2228,в2013году—1099,
в2023-м—410.
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3,9
млрд руб. 
предлагается 
дополнитель-
но направить 
на сферу 
здравоохра-
нения в этом 
году

ФОТО ДЕПАРТАМЕНТ ИНФОРМАЦИОННОЙ ПОЛИТИКИ АДМИНИСТРАЦИИ ГУБЕРНАТОРА ПЕРМСКОГО КРАЯ

Алёна Морозова 

ВЗаконодательномсобранииПермскогокрая13февралясостояласьвстречагубернатора
ДмитрияМахонинасчленамифракции

партии«ЕдинаяРоссия».Главарегионапоблаго-
дарилколлегзасовместнуюплодотворнуюрабо-
туиотметил,чтоПрикамьезанимаетлидирую-
щиепозициивомногихсферах.

Так,пообъёмампромышленногопроизвод-
стварегионзанимает13-еместовРоссии,по
вводужилья—15-е.Поколичествуисполнен-
ныхдоговоровподогазификациидомовладе-
нийсредитехрегионов,гдепрограммареали-
зуетсяприучастииПАО«Газпром»,Пермский
крайоказалсянавторомместе.

«Сегоднякраевоеправительствоифракция
являютсянадёжнымипартнёрами.Важно,что
выучаствуетекаквподготовкеипринятии
законотворческихрешений,такивконтролеза
ихисполнением.Благодаряслаженнойработе,
вашемувысокомууровнюпрофессионализма
иответственностичленовфракциирегион
получаеткачественнуюзаконодательнуюбазу
и реальныевозможностидляразвития»,—под-
черкнулДмитрийМахонин.

Поегословам,поддержкафедерального
правительства,средстванацпроектовиин-
фраструктурныхкредитовпозволилидостичь
регионувысокихрезультатов.Наэтоповлияла
такжеинвестиционнаядеятельность,врезуль-
татекоторойПермскомукраюбылисписаны
федеральныебюджетныекредиты.

«Этиинструментывтомчислепозволяют
намнаправлятьдополнительныесредствана
проекты,которыенеобходимыжителямрегио-
на»,—отметилгубернатор.

Входевстречиглаварегионапредставил
предложенияпоизменениямвбюджетПри-
камьяна2024–2026годы.Увеличитьрасходы
предлагаетсяпреждевсегонареализацию
социальнозначимыхпроектов.

Дополнительноефинансированиебудетна-
правленонанесколькоключевыхсфер.

Вэтомгодуназдравоохранениезаплани-
рованоувеличениерасходовна3,9млрдруб.,
в томчисле1,6млрд—накомплексныеремон-
ты16 медицинскихучреждений:инфекционно-
гоотделениябольницывСоликамске,больниц
в Кудымкаре,КарагаеиЧайковском.Зачетыре
годаврегионебылопостроено21новоемедуч-
реждениеи160ФАПов.Губернаторподчеркнул,
чтоважнонетолькостроитьновыеобъекты,но
иобновлятьиснабжатьсовременнымобору-
дованиемсуществующиезданиябольници
поликлиник.Впрошломгодунакапремонт
12объектовбыловыделенодополнительно
1,3 млрдруб.

Ещё300млнруб.предлагаетсявыделитьна
благоустройствотерриторийчетырёхбольниц.
Помимоэтого,около2млрдруб.дополнительно
пойдётнаборьбусонкологическимизаболе-
ваниямииоказаниекачественноймедпомощи
онкобольным.

ПЕРСПЕКТИВЫ

Больше соцподдержки 
Дмитрий Махонин предложил изменения в региональный бюджет на 2024–2026 годы

Наразвитиесферыобразованияпланируется
дополнительновыделить2млрдруб.,1,5 млрдиз
которыхнаправятнавозведениеновыхобъектов.
Вчастности,новыешколыпостроятнаулицах
ВетлужскойиВеденеевавПерми,вНытвеиСиве,
новыйдетскийсад—вдеревнеБольшаяМосьв
Пермскомгородскомокруге,гдепроживаютмно-
годетныесемьи,атакжевпосёлкеСергеевском
Гайнскогомуниципальногоокругабудетпострое-
нашкола,совмещённаясдетскимсадом.

ВтечениеближайшихтрёхлетПрикамье
приметучастиевфедеральнойпрограмме
попроведениюкапитальногоремонташкол,
в рамкахкоторойбудутобновлены44здания
общеобразовательныхучреждений.Предлагае-
мыепоправкикбюджетупредусматривают
511 млнруб.наремонтещё10 школ.

«Нашазадача—максимальнопривлечьпро-
фессиональныекадрывсистемуобразования,
сделатьтак,чтобыребятамбылокомфортно
учитьсяившколах,ивсреднихспециальных
учебныхзаведениях,иввузахПермскогокрая.
Мыпонимаем,чтоэтокомплекснаязадача,
которуюмырешаемоченьсерьёзнымифинан-
совымивливаниями.Ключевоенаправление—
строительствоикапитальныйремонтучреж-
дений,оченьважноповышениезаработной
платыпедагогическимработникам.Ясчитаю,
чтоэтобудетдополнительныймотивационный
аспект»,—прокомментировалпредседатель
комитетакраевогопарламентапосоциальной
политикеСергейВетошкин.

ПрезидентРФВладимирПутинобъявил
2024 годГодомсемьи,поэтомуособоевнимание
планируетсяуделитьподдержкесемейс детьми,
в томчислемногодетныхимолодых.Какрас-
сказалДмитрийМахонин,насегодняшнийдень
в Пермскомкраеживётболее300 тыс.семейс
детьми,140тыс.изнихполучаютподдержкуго-
сударства.Изфедеральногои региональногобюд-
жетовнаэтицеливыделеноболее33 млрд руб.

Поуказупрезидентамногодетныесемьи
смогутполучатьмерысоциальнойподдерж-
кидодостижениястаршимребёнком18или
23 лет,еслионполучаеточноеобразование.Из
бюджетаПрикамьянаэтопланируетсядопол-
нительнонаправитьболее360млнруб.Свыше

237млн руб.выделятнаобеспечениельготного
проездадетейизмногодетныхсемей.

Такжепланируетсяповыситьразмервыплаты
порегиональнойпрограмме«Молодаясемья»
с 10до15%.Наэторешеновыделитьещё128млн
руб.А программуповыдачесертификатовна
приобретениежильядетям-сиротампредлагают
дофинансироватьна280 млн руб.Этопозволит
ускоритьпроцессполученияквартириликвиди-
роватьочередь.

Крометого,поправкамипредусмотрены
мерыподдержкимуниципалитетов.Дополни-
тельноефинансированиепредлагаетсянапра-
витьнаблагоустройствообщественныхпро-
странств,обновлениесистемтеплоснабжения,
сносаварийногожилья,капитальныйремонт
многоквартирныхдомовиликвидациюнесанк-
ционированныхсвалок.

«Всёэтобудетосуществленозасчётсредств
краевогобюджета.Такимобразом,насоциаль-
нуюподдержкугубернаторанонсировалувели-
чениерасходовнасуммуболее8 млрдруб.Имы
ставимпередсобойцельиспользоватьполучен-
ныесредствамаксимальноэффективно,чтобы
жителямПермскогокраясталоболеекомфор-
тноздесьжить»,—отметилСергейВетошкин.

ПредседательЗаконодательногособрания
ПермскогокраяВалерийСухихподдержал
предложениягубернатора.Онтакжедобавил,
чтоизмененияотражаютприоритетныена-
правлениярегиональнойполитикииключевые
запросыжителей.

«Ремонтбольниц,строительствошкол
и детскихсадов,поддержкасемейсдетьми—
этото,чегождутжителиПрикамьяужесейчас.
Поддерживаювзвешенныйподходгубернатора
ДмитрияМахонинаирегиональногоправи-
тельстваприформированиибюджетныхпопра-
вок.Депутатскийкорпусготовкпродолжению
продуктивногосотрудничестванаблагожите-
лейПермскогокрая»,—подчеркнулспикер.

ПроектпоправоккбюджетуПрикамьяна
2024–2026годыпланируетсявнестивЗаконода-
тельноесобраниенаследующейнеделе.Депутаты
рассмотрятегонапленарномзаседаниив марте.

3,9млрдруб.предлагаетсядополнительнона-
правитьнасферуздравоохранениявэтомгоду.

 
Депутаты 
рассмотрят 
законо-
проект об 
изменени-
ях в бюд-
жет на 
пленарном 
заседании 
в марте

Вы можете оформить подписку на газету «Новый компаньон» 
с любого месяца и на любое количество экземпляров.

Подробности по телефонам: 8 (342) 206-40-23, 215-20-26.
Е-mail: info@newsko.ru
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ПРОСТО  О  ВАЖНОМ

Дорогие  
метры  

Цены на жилую  
недвижимость  
продолжают расти

 7

«У нас всё своеобразное,  начиная с тематики»

Куратор «Сцены-Молот» Марк Букин подводит итоги прошедшего театрального сезона и делится планами на следующий

 14

Умерили  
аппетиты   

Как меняется рынок 
продуктового ретейла  
в Пермском крае

 3

В поисках быстрых 
эндорфинов

В Перми всё чаще открываются новые кафе и рестораны

 4–5
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Культурный слой

ФОТО ЛЮБОВЬ КАБАЛИНОВА

ИНТЕРВЬЮ 

«Юбилей помог преодолеть 
границы регионов»
Руководитель экспозиционно-выставочного отдела музея Бориса Ельцина  
Марина Соколовская — о сходстве и различиях в культурной жизни Перми и Екатеринбурга

Юлия Баталина

МаринаСоколовская,руководительэкс-
позиционно-выставочногоотделаМузея
первогопрезидентаРоссииБорисаЕль-

цинавЕльцин-центреприбылавПермьв связи
соткрытиемвыставкиАнастасииКрохалевой
«Снежнаяпыльискритсянасолнце»(12+),
с которойначинаетсядеятельностьтолькочто
открытогокамерногозалавМузеесовременно-
гоискусстваPERMM.

— Марина, расскажите о выставке, ради 
которой вы прибыли в Пермь.

—Этокамернаявыставка,лирическая,
еслипониматьлирическоекакпереживание
какой-тоутраты.Мывсехотимжитьвмире
стабильном,повторяющемся,уютном,новэтот
уютикрасотуврываетсяходвремени,который
превращаетвсёвокругвхрупкоеипреходящее.

АнастасияКрохалевадавноработаеткак
художник,номногиегодывыступалавпаре
сДенисомПереваловым,асольнуюкарьеру
началанетакдавно.Онаначиналасосветовых
объектов,сейчассоздаёткинетическиеобъек-
ты,которыеонаназывает«шуршанки»,потому
чтоонииздаютзвуки,шуршат.Изначальноеё
произведениявключалирастения,которые
характеризовалиместа,гдебылинайдены.Мы
снейработалинадвыставкой,посвящённой
архитекторуМоисеюРейшеру,советскомуклас-
сику,авторупроектазнаменитойБелойбаш-
нивЕкатеринбурге.Онтакжеспроектировал
в Екатеринбургедендропарк,оченьувлекался
садоводством,в своёмсадувыращивалразные
сортасирени.Анастасиядляэтойвыставки
создала«шуршанки»израстений,найденных
в дендропарке.

Сейчасеёпроизведениявключаютвсебяне
толькорастения,ноикерамику.Крометого,у
неёесть«тихие»—беззвучные—кинетические
световыеобъекты.Навыставке«Снежнаяпыль
искритсянасолнце»будутобатипаобъектов —
«шуршанки»и«тихие»—вновомкамерном
зале№5музеяPERMM.

— Вы ведь не впервые работаете в Перми?

—Да,яделаланескольковыставоквМузее
советскогонаива,вЦентрегородскойкульту-
рыивPERMM.Срединихбылиисовместные
проектысЕльцин-центром,которыебылипо-
казанынадвухплощадках—вЕкатеринбурге
и в Перми.

— Вы работаете в обоих городах; как вы 
думаете, что общего и каковы различия в раз-
витии музейного дела в Перми и Екатерин-
бурге? Ведь много нового произошло и там 
и здесь в последние годы? 

—Умузееввобоихгородахоченьяркий
образ.ВРоссии,когдазвучат«Пермь»и«Екате-
ринбург»,многиевспоминаютименномузеи.
Человек,хотьслегканаблюдающийзахудо-
жественнойивыставочнойжизньювстране,
точнознает,чтожизньвэтихгородахесть!
ВомногихгородахРоссиипроисходитчто-то
любопытное,нонароссийскомуровнеэтоне
оченьвидно,авотзасудьбойПермскойхудо-

жественнойгалереивсястрана
наблюдает.Якак-товсвоём
блогевсоцсетяхразместила
фотографиюмамонтаизМузея
пермскихдревностей,итут
жемнефрендыпишут:«О,ты
в Перми?»

ЯизЕкатеринбургасзави-
стьюсмотрюнавашЦентрго-
родскойкультуры,апермяки,
надеюсь,стемжечувством—
наЕльцин-центр.ВПермиесть
музейсовременногоискусства
ссобственнойоченьбога-

тойколлекцией.ВэтомсмыслеПермиочень
повезло:площадкимогутменяться,меняется
контекст,ноколлекция—этото,чтоостаётсяот
наснашимпотомкам.ВЕкатеринбургегосудар-
ственнойколлекциисовременногоискусства
нет,ноестьнесколькооченьхорошихчастных
коллекций,представленныхпублично.Получа-
ется,чтовкаждомиздвухгородовестьтакой
типинституции,какогонетвдругомгороде.
Такимобразом,институциональноПермьи
Екатеринбургдополняютдругдруга,предо-
ставляютлюбителямискусстваразныевозмож-
ности.

— В прежние годы пермские любители 
современного искусства завидовали Екате-
ринбургу по поводу ещё двух институций — 
Уральского филиала Государственного центра 
современного искусства и Уральской инду-
стриальной биеннале. Оба проекта связаны 
с именем Алисы Прудниковой. Как складыва-
ется их судьба после того, как Алиса уехала из 
Екатеринбурга?

—ФилиалГЦСИсейчасработаеткакУраль-
скийфилиалГосударственногомузеяизо-
бразительныхискусствим.А.С.Пушкина,но

по-прежнемуспециализируетсянасовремен-
номискусстве.ВыставкаАнастасииКрохалевой,
которуюмыоткрываемвPERMM,изначально
выставляласьвэтоммузее.ОсеньювУральский
филиалГМИИпришлановаякоманда,музей
собираетсяпереезжатьвновоепространство,
всеэтигодыониработаюткакинтересная
выставочнаяплощадка,хотясвоейколлекции
у нихнет.

Индустриальнаябиенналесовременного
искусствадолжнабылапройтивпрошлом
году,ноеёнебылоивближайшембудущемне
будет.Командабиенналезанимаетсяархивом,
систематизируетфото-ивидеоматериалы,
провеласериюинтервьюсучастникамипро-
шедшихбиеннале,пытаясьпонять,чтосделано
икудадвигаться.Рядновыхпроектовкоманда
биенналереализовалавЧелябинскойобла-
сти,вчастностивпосёлкеСокол,гдевовремя
последнейпроведённойбиеннале—шестой,
прошедшейв2021году,—былавыставкаПавла
Отдельнова«Звенящийслед»:вполузаброшен-
ном,ноэксплуатируемомздании,гдепроходят
разногородаквесты,Павелсделалвыставку,
посвящённуюсоветскомуядерномупроекту—
художественномупереживаниюкатастрофы
напредприятии«Маяк»ивцеломядерного
прошлогоСоветскогоСоюза.Этувыставку
решилиоставить,сделатьпостояннойэкспози-
цией.Конечно,картиныневозможнохранить
внеотапливаемомпомещении,иПавелсоздал
копииввидепечатинахолсте,аостальные
элементыэкспозиции—рисункинастенах,
объекты —осталисьвтомвиде,вкакомони
былинабиеннале.Тампроходятэкскурсии,
а в прошломгодувэтомпространствебылпо-
ставленспектакль.

Однакобольшоемеждународноесобытие
в сфересовременногоискусства,связанное
с индустриальнымнаследиемУрала,какими
былиУральскиеиндустриальныебиеннале,

Пермь и Екатеринбург 
дополняют друг друга, предо-
ставляют любителям искус-
ства разные возможности 

Марина 
Соколовская

«Шуршанка» 
Анастасии 
Крохалевой
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ФОТО АНТОН ЗАВЬЯЛОВ

КОНФЛИКТ 

Политика  
или карьера?
В чём причина соперничества двух дирижёров  
на австрийском фестивале

всовременнойситуациитрудносебепред-
ставить.Заводызакрытыдляхудожников,их
скептическоговзгляда.

— Выставочно-музейно-фестивальные 
связи Перми и Екатеринбурга весьма много-
образны. Так, в юбилейном для обоих горо-
дов 2023 году директор Музея современного 
искусства PERMM Наиля Аллахвердиева была 
куратором свердловского фестиваля  
паблик-арта «ЧӦ»…

—Наэтомфестивалекромепрочихбыла
представленаработапермскогохудожника
ПетраСтабровского.Яневсеработыфестиваля
видела,нобыланаэкскурсии,специальносо-
зданной,чтобыполностьюпосмотретьпроект
Петра,идляменяэтобылоченьважныйопыт.
Мнеоченьпонравилсяегоподходксреде.Он
вчём-топерекликаетсястем,очёмговорит
НастяКрохалева,—чтоестькакие-топережи-
ванияздесь,сейчас,которыетебязахватывают.
Напервыйвзгляд,внихнеткакого-тосоци-
альногоизмерения,нетсобытия,этопросто
дуновениеветра,шорохлиствы,играсветовых
бликов—что-тотакое;но,когдатыосознаёшь
этухрупкостьимимолётность,возникаетуже
социальноепереживание—переживаниеутра-
тымгновенийтвоейжизни.

ПётрСтабровскийосмыслилсвет,который
рекламныеконструкциииспускаютвгород-
скомпространстве:светотражаетсяипрелом-
ляетсявокнах,настенахзданий;художник
продумалмаршрутпорайонувокругодного
большогомедиаэкрана.Вобщем-то,каждый
деньтыходишьпоулицамкакжительгорода
иэтовсёвидишь,нопроизведениеПетраиего
маршрутвтелеграм-ботепредложилипознава-
тельнуюмодель.Теперьтыходишьиосознаёшь
многообразиесвязейисостоянийгородской
среды.Мнеэтооченьпонравилось.

— Кстати, о наших городских юбилеях. 
Пермяки своим в целом довольны — и собы-
тийной программой, и инфраструктурными 
новинками: отремонтированным Большим 
залом филармонии, новой сценой ТЮЗа и т. д. 
А как свой юбилей оценивает Екатеринбург?

—Янезнаю,какоцениваютюбилейвласти,
ноекатеринбуржцы,скорее,недовольны.Нам
былообещано,чтоотреставрируютнекоторые
историческиездания,нореставрациятакине
началась,анекоторыестарыездания,наобо-
рот,снесли.Намподарилитрамвайнуюветку
вновыйрайон,нопроблемывобщественном
транспорте,которыеактивнообсуждаются, —
старыевагоны,нехваткакадров—остались
и несталименееострыми.Неблагодарныемы
жители!Кажется,чтоотюбилеянеосталось
почтиничего —непоявилоськаких-топо-на-
стоящемуновыхинфраструктурныхединиц,
небылосделаноничегонивпланесохранения
наследия, —аэтогождёшь,когдаречьидёт
о какой-товековойистории,—нивпланеин-
теллектуальныхоткрытий.

Еслирассматриватьюбилейныесобытия
в художественно-выставочнойжизни,тообмен-
ныевыставкисПермьюбыли,пожалуй,самыми
яркимиизних.Ельцин-центрпоказалвыставку
вPERMM,аPERMM—вЕльцин-центре,иэта
выставкаоченьпонравиласьзрителям.Там
быласвоякритика,потомучтокураторПётр
Белыйнавыставкепермскиххудожниковпока-
залхудожников,которыеродилисьвПерми,но
живутнетам,авСанкт-Петербурге,иэтодо-
вольностранно,нопластическивыставкабыла
сделанаоченьинтересноизахватывалатебя.
И,конечно,идётмощныйобменвыставками
междухудожественнымимузеями—Пермской
галереейиЕкатеринбургскиммузеемизо-
бразительногоискусства.Выставкапермской
деревяннойскульптурывЕкатеринбургеочень
понравиласьзрителям,ио«Пермскомпосоль-
стве»многоговорят,втомчислелюди,далёкие
отмузеев.

Юбилейпомогпреодолетьграницырегионов
идажефедеральныхокруговипоказал,что
у нашихгородовобщаяистория.

Юлия Баталина

МировыеСМИисоцсетиобсуждают
отказмузыкальногофестиваляWiener
Festwochen(«Венскиефестивальные

недели»),которыйпройдётвэтомгодус17 мая
по23июня,отсотрудничествасТеодором
Курентзисом.Информацияоскандалепо-
явилась12 февраля,вРоссииеёопубликовало
РИА«Новости»соссылкойнагреческийпортал
iefimerida.gr,однакокэтомувремениавстрий-
ские,немецкиеиитальянскиеизданияуже
вовсюанализировалиситуацию.

«Понастояниюукраинскогодирижёра
ОксаныЛынивВенскийфестивальотменил
приглашениедирижёраТеодораКурентзиса
и егосимфоническогооркестраSWR,—пишет
BR-Klassik. —ОксанаЛынив,которая2июня
будетдирижироватьреквиемомсвоегосооте-
чественникаЕвгенияСтанковича«БабийЯр»,
выступиласнегативнымкомментариемпо
поводуприглашенияКурентзиса.На12июня
вБургтеатребылозапланированоисполнение
Курентзисоми SWR«Военногореквиема»Бен-
джаминаБриттена.Обаконцертабылипризва-
нызатронутьвопросответственностииграниц
искусствакакутопическогопространства».

Комментарий,результатомкоторогостал
отказВенскогофестиваляотсотрудничества
с Курентзисом,ОксанаЛынивсделалавинтер-
вьюитальянскомуинформационномуагентству
ANSA11февраля.Лынивподчеркнула,чтосней
небылосогласовано,чтодваконцертабудут
объединенывтематическийформат:«Ярабо-
таюнадэтимпроектомсмаяпрошлогогода,но
тольковпоследниеднимнесообщилио при-
сутствиивнёмТеодораКурентзиса».

Венскийфестивальотреагировалуженасле-
дующийденьпослевыходаинтервью:«В ходе
дискуссийпоследнихднейсталоясно,что
представитьобаконцертаврамкахВенского
фестивалянаданныймоментневозможно»,—
заявилоруководствофестиваля.

«МыуважаемжеланиеЛынивнебытьведи-
номконтекстесКурентзисомвданныймомент.
Ксожалению,этоозначает,чтонашемуреше-
ниюотменитьзапланированныйконцертпод
руководствомТеодораКурентзиса,которого
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мыоченьценимкакартистаикоторомуочень
благодарны,альтернативынет»,—заявилди-
ректорфестиваляМилоРау.

ОксанаЛынивтутжевысказалаудовлетворе-
ниерешениемфестивальногоруководства:«Мы
рады,чтоВенскийфестивальнашёлрешение,и
оченьрады,чтонаконец-тосможемисполнить
кадиш-реквием«БабийЯр»вВене».Длявенско-
гоконцертатакжебудетнаписанаактуальная
украинскаяпьесаученикомЕвгенияСтанковича.

РуководствоштуттгартскогооркестраSWR,
скоторымКурентзисдолженбылвыступать
в Вене,тожепрокомментировалосложившуюся
коллизию.ДиректоркультурныхпрограммSWR
АнкеМайвыразиласожалениепоповодуотме-
нывыступленияисообщила,чторуководство
оркестраникогданетребовалоотКурентзиса
публичныхзаявленийотносительноситуациина
Украине.«Учитываяпоследствия,которыетакое
признаниеимелобыдляКурентзисавРоссии,мы
никогданепросилиегообэтом»,—сказалаМай.

Интересенконтекст,вкоторомпроизросла
скандальнаяситуация.ДляТеодораКурентзиса
Австрия—странаоченьважная,вомногомба-
зоваядляегоевропейскойкарьеры,ностольже
важнаонаидляОксаныЛынив.Украинка,кото-
руюзарубежныемузыкальныеизданияпомеща-
ютвтройкулучшихженщин-дирижёроввмире,
многолетработаетвАвстрии.Так,до2020года
онабыламузыкальнымруководителемОпе-
рыГрацаисимфоническогооркестраГрацкой
филармонии.Внастоящеевремяонаруководит
музыкальнойчастьюTeatroComunaleвБолонье,
вИталии,счемсвязанинтереситальянской
прессыкеёавстрийскомувыступлению.

МеждутемнаУкраинеОксануЛыниввос-
принимаютдалеконеоднозначно.Так,укра-
инскийпорталOBOZ.UAопубликовалвавгусте
2023годаматериалподзаголовком:«Украин-
скаядирижёрЛынивпопалавZ-скандали при-
крыласьвнучкойРихардаВагнера».

НаВагнеровскомфестивалевБайройте,где
Лынивдирижироваланапостановке«Летучего
голландца»,онапоявиласьвфутболкеснадпи-
сьюWagnerPower—«СилаВагнера».Понятно,
чтовконтекстеВагнеровскогофестиваляэта
надписьврядлиможетбытьотнесенакЧВК
«Вагнер»,однакоукраинцысчитают,чтосооте-
чественница«проигнорировалаконтексты»:
моглабыотказатьсяотэтогомерча,чёткоаргу-
ментировавсвоюпозицию,нонесделалаэтого.

Дискуссияпоповодуфутболкиразворачива-
ласьвсоциальныхсетях.ВсвоёмблогеЛынив
привелакомментарииКатариныВагнер,внучки
РихардаВагнераидиректорафестиваляего
имени,котораянапомнила,чтоимякомпози-
тораневпервыеиспользуютвсвоихинтересах
милитаристы,однакоеготворчествоотэтого
нетеряетсвоегозначения.Комментариипод
постомотличаютсянепримиримостью:пользо-
вателисоцсетейупрекаютЛыниввзлоупотреб-
лениизнакомствомсКатаринойВагнер».

СейчасблагодаряТеодоруКурентзису
работающаявЕвропеукраинкаполучилавоз-
можностьреабилитироватьсяпередсоотече-
ственниками.

ТемнеменееотношенияТеодораКурентзиса
иАвстриинепрерываются:интендантЗальц-
бургскогофестиваляМаркусХинтерхойзер
сохраняетнамерениепровестиконцертыКу-
рентзисаиегомеждународногооркестраUtopia
нафестивалеэтогогода.
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ТЕАТР

Сказка — ложь, да в ней намёк
В Пермской опере прозвучал «Золотой петушок» (6+) Римского-Корсакова

Юлия Баталина

Концертноеисполнение«Золотогопе-
тушка»Римского-КорсаковавПермском
театреоперыибалета—событие,которое

вызываетобильныерефлексииизаставляет
задуматьсяо прошлом,настоящемибуду-
щем,причёмнетолькомузыкальном.Озорное
либреттооперыначалаХХвекапереосмыс-
лялосказкуАлександраСергеевичаПушки-
на,написаннуюзастолетдотого,амузыка
Римского-Корсакова —гармоническоенаследие
предшественниковисовременников,отГлинки
доБородина;сегодняжетворческаяинтерпре-
тациясовременногодирижёратожеявляется
переосмыслениеммузыкальногонаследия—на
сейразужесамогоРимского-Корсакова.Можно
сказать,чтособытиеXXIвекастановитсяпост-
модернистскойвариациеймодернистского
музыкальногопроекта.

ФёдорЛеднёв,котороговедущиемузыкаль-
ныеизданияРоссиипоитогам2023годапризна-
ли«дирижёромгода»,невпервыесотрудничает
с Пермскойоперой.Егоквалификацияспециа-
листапомузыкеХХвекаособеннояркопрояви-
ласьвпостановкеоперыБелыБартока«Замок
герцогаСиняяБорода»,котораяпривелатеатр
в спискиноминантов«Золотоймаски».Выступая
вкачествемузыкальногоруководителяконцерт-
ногоисполнения«Золотогопетушка»,Леднёв
ещёразподтвердилэтореноме:в егоруках
музыкаРимского-Корсаковасталав полноймере
принадлежностьюэпохимодерна.

Дирижёрвнятноподчеркнуливыделил
в музыкальном«теле»оперыдвесоставляющие,
которые,казалосьбы,противоречатдругдругу,
новмодернистскомдискурсескореедругдруга
дополняют:соднойстороны,многочисленные
цитатыкакизсобственныхсочинений(«Сад-
ко»,«Шехеразада»),такиизсочиненийдругих
авторов(«РусланиЛюдмила»Глинки,«Князь
Игорь» —былооченьпонятно,чтоРимский-Кор-
саковимеетнепосредственноеотношениекэтой
музыке,ведьонредактировалнезавершённую
оперуБородина);сдругойстороны,всевозмож-
ныемузыкальныеновации,авангардныедлявре-
менинаписания«Золотогопетушка»(1907 год), —
оркестрподуправлениемЛеднёваисполнилтак
смелоиснекоторойдажелихостью,чтовозни-
калоощущение,чтоимеешьделоскомпозито-
ром-новаторомуровняСтравинского.

Вмузыкальномотношении«Золотойпету-
шок»—этопроявлениедуха,стиляиинстру-
ментарияар-нуво,ипермскоеисполнение
былососредоточеноименнонаэтихегокаче-
ствах—ориентальностииорнаментальности,
стильностии«украшенности».Передзритель-
скимиглазаминаверняканевольнопоявлялись

которыйпонимает,чтовэтомжанреголос —
главноевыразительноесредствоартиста.

Исполнениесопровождалосьонлайн-трансля-
цией,которая,каквсегдаустудииUltralive,была
безупречной.Узрителейтрансляциибылитакие
весомыебонусы,каквозможностьвнимательно
рассмотретьмузыкантоворкестра,чтовсегда
увлекательно,атакжевидетькрупныепланысо-
листовилицодирижёра.ФёдорЛеднёв —изтех
эмоциональныхдирижёров,следитьзакоторы-
ми—всёравночтосмотретьмоноспектакль.

Конечно,живоеисполнение—этовсегда
приключение,иниктонеоспариваетдосто-
инствприсутствиязрителявтеатре,ноПерм-
скаяоперадаётвозможностьполучитьдвойной
зрительскийопыт:посмотретьвыступление
вживую,анаследующийденьувидетьоперу
ещёраз,ужевзаписи,сновогоракурса,по-
сколькудоступкзаписидействуетещёсутки
послеокончанияпредставления.

Концертноеисполнение«Золотогопетушка»
вПермисталособытием,сравнимымсбольшой
театральнойпремьерой.Социальныесетиижи-
выеразговорынаполнилисьдиалогамио том,как
актуальнозвучитвнашидниэтавещь,какреаль-
ныйконтекстнаполняетеёсмыслами.Междутем
этоведьневполнепостановка,и всетрактовки
здеськасалисьисключительномузыки.Именно
музыкальнаяинтерпретацияпридалаоперебо-
леечемстолетнейдавностисвежееиактуальное
звучание,побуждающеек размышлениям.

«восточные»эскизыкостюмовБакстаиБенуа,
картиныВаснецоваиРериха.

Этумузыкальнуюспецификуотличнопочув-
ствовалаипередалаНадеждаПавловавроли
Шемаханскойцарицы.Онакакбудтоприобрела
новыйголос—никогдапрежденеслышнобыло
унеёэтойтембральнойокраскислёгкимуходом
вфальцет,нинасекундунеприобретающийне-
приятнойпронзительности.«Восточные»колора-
турыэтойпартиипрозвучаливоистинуплени-
тельно—голосизвивался,какженщина-змея.

Всёвтороедействиеоперы—этодуэтцаря
ДодонаиШемаханскойцарицы,ивэтомоболь-
щении-поединкеНадеждаПавловаипригла-
шённыйизЕкатеринбургабаритонВалерий
Гордееввыступаликонтрастно:некоторая«де-
ревянность»певцавэтойроливыгоднооттеня-
лагибкостьиплавностьНадеждыПавловой —
нетольковголосе,ноивдвижениях.

Вцеломкастингдостоинотдельныхпохвал:
в каждой,дажесамоймаленькойролибыли
внятность,музыкальностьиартистизм.При
всейлаконичностисценическогодействия
в нёмчувствоваласьрежиссёрскаярука.Ввы-
ступлениитенораАнтонаБочкарёваизмосков-
ской«Новойоперы»вролиЗвездочётаэкс-
центрикаисатирабылиочевиднымиивтоже
времяненарочитымиипроявлялисьнев ми-
микеидействиях,авпении.РежиссёрФёдор
Федотовпоказалсебянепростопрофессиона-
лом,апрофессионаломоперным—режиссёром,

Надежда 
Павлова 
как будто 
приобрела 
новый голос


